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ИЗ ПРОМЕСА 
ДЕЛАЮТ ЗАЩИТНИКА

ХОККЕЙ НХЛ. Регулярный чемпионат

ФЕНОМЕН-КУЧЕРОВ
РЕКОРД МОГИЛЬНОГО МОЖЕТ ПАСТЬ

Российский нападающий «Тампы» показывает в этом чемпионате феноменальную результативность: он претендует на то, 
чтобы побить достижение Александра Могильного по числу очков за сезон в НХЛ для наших хоккеистов - 127

Михаил ЗИСЛИС

Ф
антастика, чудо, волшебство! Как 
по-другому назвать игру Никиты 
Кучерова в последние недели?

Да, молодежный чемпионат мира 
со своими невероятными сюжетами и 
выбросом эмоций отодвинул на второй 
план все остальное. Однако нападаю-
щий «Тампы» движется к величайшей 
цели, не сбавляя ход даже в новогодние 
праздники.

Большую часть этого сезона мы обсу-
ждали вечный снайперский рекорд Уэйна 
Гретцки, который оказался под угрозой 

из-за голевых подвигов Александра Овеч-
кина. Но и Кучеров тоже замахнулся на 
полноценный рубль.

По итогам первой половины регуляр-
ного чемпионата Никита претендует на 
установление абсолютного рекорда ре-
зультативности для российчких игро-
ков в НХЛ. Александр Могильный, высту-
пая за «Баффало», 26 лет назад набрал 
127 очков. Фантастическая цифра, ко-
торая еще пару месяцев назад казалась 
незыблемой.

Кучеров же выдерживает темп, пора-
жающий воображение, и способен прев-
зойти это достижение. На данный мо-

мент он идет на показатель135 очков, а 
если чуть-чуть поднажмет, то может до-
браться и до отметки в 100 результатив-
ных передач. За всю историю НХЛ подоб-
ный талант ассистента демонстрировали 
только три канадских суперзвезды прош-
лого: Уэйн Гретцки (11 раз), Марио Лемье 
(1) и Бобби Орр (1). Гретцки, Лемье и Орр 
- всего трое!

Вполне возможно, что Кучеров до кон-
ца чемпионата немного сбавит. Он - не 
железный, а главная цель «Тампы» за-
ключается в завоевании Кубка Стэнли. 
Рвать жилы здесь и сейчас бессмыслен-
но. Лучше как следует подготовиться к 

плей-офф. С таким составом любой ре-
зультат, кроме чемпионского, будет оце-
нен как провал. Поэтому итоговый бом-
бардирский счет Кучерова реалистично 
оценим в 125 очков. Такой результат ста-
нет лучшим в НХЛ с 2006 года, когда бли-
стал канадец Джо Торнтон.

Год назад Никита добрался до отмет-
ки в 100 набранных очков. Россиянин с 
тех пор не остановился в развитии ни на 
грамм и только прогрессирует, доказывая 
свой класс. Он не бегает как заводной, не 
бросает в два раза чаще обычного и ви-
зуально вообще не рвет одно место. Про-
сто играет, как и в последние годы, полу-

чая удовольствие от процесса. Партнеры 
у него классные, чего не отнять, - Стэм-
кос, Пойнт, Джонсон, Хедман. Но только 
именно Кучеров их тащит на своем гор-
бу, если говорить о результативности - а 
не наоборот.

Российский форвард хорош в разных 
сочетаниях и разных ситуациях. Сомне-
ваться в его величии не приходится. Он 
- не однодневка, а реальная суперзвезда. 
Так что если Кучеров продолжит в том же 
духе, то впишет свою фамилию в столет-
нюю историю НХЛ наравне с ее главны-
ми легендами.

Другие материалы - стр. 8

ГАЗЗАЕВ - О ВЫБОРАХ 
ПРЕЗИДЕНТА РФС

ЭКСПЕРТЫ ВАДА 
ПРИБЫЛИ В МОСКВУ

ФУТБОЛ

«СПАРТАК»: ТАЙНЫ ЯНВАРСКОЙ РЕВОЛЮЦИИ
Рассказываем о нюансах трансферов красно-белых в январе

Сергей ЕГОРОВ

ПРИЗРАК МАССИМО
«Спартак» расстался с большой груп-

пой футболистов: еще до начала перво-
го сбора Олег Кононов публично озву-
чил вердикт клуба о расставании с ря-
дом игроков. Подчеркну, что пока самые 
сложные решения (разрывы контрактов 
с футболистами - тема крайне непростая) 
комментирует именно главный тренер.

Агент Еременко, Марко Трабукки, в 
интервью «СЭ» привел цитату Кононова в 
разговоре с хавбеком: «Не торопись искать 
другие варианты. Я давно, еще со времен 
«Краснодара», хотел с тобой поработать».

Самедов в инстаграме после расторже-
ния контракта сказал самые добрые слова 
о болельщиках и руководстве клуба, но о 
тренере не написал ничего. Молчит пока 
Джано, который вот-вот подпишет аренд-
ное соглашение с «Крыльями». В футболь-
ном мире обсуждается история о том, что 
оба в разговоре с Кононовым услышали 
плюс-минус те же слова, что и Еременко.

Если это так, то Олег Георгиевич в 
зимнее трансферное окно выполняет 

весьма своеобразную роль «чистильщи-
ка» от активов, которые приобретены в 
период работы Массимо Карреры. Вопрос 
только в том, под кого это происходит. По 
тому, как складывалась ситуация с на-
значением прошлым летом, могу предпо-
ложить, что под Станислава Черчесова.

Отдельно - о Каррере. Насколько по-
нимаю, клуб чистит команду от людей, 
через которых близкие к итальянцу аген-
ты Марко Трабукки и Тимур Гурцкая мо-
гли каким-то образом влиять на «Спар-
так». Есть ли на это право? Безусловно 
- неоднократно утверждал, что трене-
ры приходят и уходят, а интересы клу-
ба постоянны.

Но вопрос всегда в нюансах. Чем тща-
тельнее «Спартак» зачищает наследст-
во Карреры, тем больше, на мой взгляд, 
недовольство активного ядра болельщи-
ков. И серьезная ошибка - мнение, кото-
рое транслируется, главным образом, че-
рез ветеранов, что оно кем-то подогрето.

САМЕДОВ, ПОПОВ, 
ЕРЕМЕНКО И ПЕТКОВИЧ

Теперь о тех, с кем расстались. Про-
исшедшее в «Спартаке» назвали чист-
кой, но я бы обратил внимание на два 

нюанса. Первое - история финансовая. 
С начала сезона красно-белых покинули:
• Массимо Каррера - неустойка по остав-

шемуся году контракта была выплаче-
на сразу и, по данным «СЭ», составила 
около 1,5 миллиона евро. Кроме того, 
клуб был вынужден решить вопрос с 
увольнением Олега Кононова из «Арсе-
нала», и выплата тулякам, по моей ин-
формации, составила около 500 тысяч 
евро. Таким образом, услуги тренера в 
этом сезоне обойдутся клубу достаточ-
но дорого - учитывая выплату Карре-
ре, неустойку за разрыв Кононова со-
глашения с «Арсеналом» плюс зарпла-
ты Олега Георгиевича и его штаба, это 
около 2,5 миллиона евро; 

• полузащитник Александр Самедов - 
неустойка за 6 месяцев контракта со-
ставила, по данным «СЭ», около мил-
лиона евро; 

• полузащитник Ивелин Попов - неу-
стойка за разрыв контракта, рассчи-
танного до конца сезона, составила 
около 500 тысяч евро; 

• защитник Марко Петкович - неустой-
ка за разрыв контракта с сербом пока 
неизвестна, но логично предположить, 
исходя из ситуаций с Поповым и Саме-

довым, что вряд ли клуб предлагал ком-
пенсацию меньше, чем три месячных 
зарплаты. По моим оценкам, выплаты 
сербу составили около 200 тысяч евро; 

• полузащитник Роман Еременко - рас-
ставание произошло без компенсации. 
Тут клуб избежал рисков, связанных с 
опцией продления договора, - по моей 
информации, если бы это случилось, 
то соглашение было бы заключено еще 
на два года, а зарплата игрока состави-
ла 2,5 миллиона евро в год. Говорят об 
еще одном нюансе при расставании: в 
декабре Роман проходил медосмотр в 
клинике «Вилла Стюарт» у профессора 
Мариани, и результаты показали, что 
игрок здоров. Судя по всему, обследо-
вание 8 января в Москве показало то 
же самое - Еременко прошел тест на 
выносливость на беговой дорожке луч-
ше, чем моторный Зобнин. 
Возможно, «Спартак» тянул с расста-

ванием с финном именно потому, что 
логика диктовала «развод» по медицин-
ским показателям. Но сейчас для сторо-
ны Еременко важно, что хавбек здоров 
и готов играть.

Окончание - стр. 2

ГУЛИЕВ ПРИСТУПИЛ К ТРЕНИРОВКАМ С КРАСНО-БЕЛЫМИ
22-летний полузащитник Аяз Гу-

лиев перешел из «Ростова» в «Спар-
так», заключив с московским клу-
бом долгосрочный контракт. Хав-
бек прилетел на сбор красно-белых 
в Дубай вместе с командой. В беседе 

с журналистами игрок отметил, что 
рад вернуться в «Спартак».

Гулиев - спартаковский воспи-
танник. С 2014 по 2016 год он вы-
ступал за «Спартак-2», а вот в играх 
основной команды не участвовал. 

2017-й Гулиев провел в аренде в 
«Анжи». В январе 2018-го был арен-
дован «Ростовом», а летом ростовча-
не выкупили футболиста у «Спар-
така».

Александр РОГУЛЕВ

??

Никита КУЧЕРОВ

При сохранении
темпа

Сезон-2017/18
100 (39+61) очков

135 (40+95) очков

Сезон-2018/19
71 (21+50) очков

Александр МОГИЛЬНЫЙ

Сезон-1992/93
127 (76+51) очков

Баффало

Сезон-1993/94
120 (56+64) очков

Сергей ФЕДОРОВ
Детройт

Сезон-2008/09
113 (35+78) очков

Евгений МАЛКИН
Питтсбург

Сезон-2007/08
112 (65+47) очков

Александр ОВЕЧКИН
Вашингтон

Сезон-1992/93
110 (60+50) очков

Павел БУРЕ
Ванкувер

Тампа-Бэй

Пока вокруг экс-спартаковца Квинси Промеса 
ходят слухи о его возможном возвращении в Россию, 

он осваивает на поле новую позицию. 
И не торопится обратно в «Спартак».

5

Знаменитый тренер, депутат Госдумы РФ 
Валерий Газзаев в интервью «СЭ» объяснил, 

почему не собирается участвовать 
в выборах президента РФС.

3

Комиссия ВАДА во главе с испанцем Хосе Антонио 
Паскуалем вчера вернулась в Россию и сегодня 
возобновит работу по скачиванию базы данных 
Московской лаборатории. Что будет дальше?

8

Вчера. Дубай. Спартаковцы Сальваторе БОККЕТТИ, Александр СЕЛИХОВ и Аяз ГУЛИЕВ (слева направо).
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ФУТБОЛ ЧЕМПИОНАТ РОССИИ

КАК ВПИШЕТСЯ ГУЛИЕВ В «СПАРТАК»?
Обозреватель «СЭ» - об усилении, на которое многие рассчитывают

Дмитрий ЗЕЛЕНОВ

В
округ трансфера Гулиева разговоры идут 
всю зиму. Иногда кажется, что «Спартак» 
возвращает Промеса, а не 22-летнего вос-

питанника, от которого сам же и отказался. Нет, 
признавать промахи и оперативно их исправ-
лять - дело хорошее, но есть мнение, что ажи-
отаж, связанный с этим переходом, несколько 
искусственный. Делать сейчас из Гулиева спа-
сителя - поспешная затея. 

Как Гулиев впишется в «Спартак»? С кем со-
ставит связку? Как будут использоваться его 
сильные качества - в первую очередь взрывная 
скорость и умение обыграть один в один? По-
ка что наверняка ответить на эти вопросы не-
возможно. 

«Спартак» только прилетел в ОАЭ на первый 
сбор, Кононов фактически едва начал полноцен-
ную работу. А сравнивать Гулиева с конкурен-
тами по матчам «Ростова» - не очень корректно. 
Другие партнеры, другой стиль игры, другое от-
ношение соперников. 

Я смотрю на его статистику, которая места-
ми впечатляет, но не понимаю, какое это имеет 
отношение к нынешнему «Спартаку», где все на-
до доказывать заново.

Даже в рамках «Ростова» Гулиев нестабилен 
в своих показателях. Все зависело от соперни-
ков. К примеру, в матчах с «Оренбургом» и «Ди-
намо» у него выдающийся показатель по обвод-

кам - Wyscout насчитал по 17 попыток (из них 
успешных - 14 и 15). Зобнин, играющий на той 
же позиции в «Спартаке», никогда в этом сезоне 
столько не набирал, его рекорд - 9 попыток при 
трех удачных в матче с «Рубином». Даже технарь 
Ханни в этом смысле уступает Гулиеву.

Но вот берем очное противостояние «Спартак» 
- «Ростов» (0:1 на «Открытии»), и уже не так свер-
кает Гулиев на фоне соперника. Зобнин в матче 
с «Ростовом» сделал 72 передачи, из них 65 точ-
ных, предпринял 7 обводок (4 успешные). А Гу-
лиев в той же игре совершил 24 паса (19 точных) 
и 2 обводки. 

«Ростов» все равно победил, победный гол 
после контратаки забил другой экс-спарта-
ковец Зуев, но речь лишь о личных показате-
лях. В матчах с сильными соперниками («Ло-
ко», «Краснодар», «Зенит) цифры у Гулиева по-
средственные. По тем же обводкам или ударам 
в створ ворот. 

Прямо сейчас он бы вряд ли вышел в старто-
вом составе. Если, конечно, не покажет чего-то 
сверхъестественного на сборах. Но пока (под-
черкну в теории) стартовый состав на весну вы-
глядит так: 

Селихов - Рассказов, Жиго, Джикия, Айртон 
- Зобнин, Фернанду, Глушаков, Ханни - Зе Лу-
иш, Луиз Адриану

Гулиев - усиление со скамейки, так же как Ло-
мовицкий, Ташаев, Мельгарехо, Педро Роша, Иг-
натов и прочая талантливая молодежь. 

В перспективе Гулиев, наверное, мог бы за-
менить Глушакова. Капитан, очевидно, исчер-
пал функциональный ресурс, но важен как кон-
солидирующий фактор и некое знамя, вокруг ко-
торого Кононов объединяет команду. Как долго 
это будет работать, непонятно. На первых по-
рах работало. 

Гулиев со своими качествами оживил бы 
тройку полузащиты, дал бы объем и по бего-
вой работе, и по единоборствам (хотя в качестве 
борьбы Гулиеву надо прибавлять даже по срав-
нению с нынешним Глушаковым). С теми, кто 
ниже классом, хавбек мог бы даже сверкать. Но 
стабильности и качества на фоне сильных сопер-
ников игроку не хватает - а «Спартаку»-то важно 
брать очки у прямых конкурентов. 

Что ж, подождем сборов. У Кононова много 
интересной работы. 

«СПАРТАК»: 
ТАЙНЫ ЯНВАРСКОЙ 

РЕВОЛЮЦИИ«ДАВАЙ, ХАБИБ!»
Вчера команда прилетела в ОАЭ, начала подготовку к продолжению сезона и усилилась Аязом Гулиевым

Окончание. Начало - стр. 1
Логично предположить, что 

при разрыве с Каррерой, Самедо-
вым, Поповым и Петковичем клуб 
предусмотрел в соглашениях оп-
цию об отказе своих бывших со-
трудников от негативных коммен-
тариев в прессе. В случае с трене-
ром это уверенность - Массимо за 
последние месяцы дал несколько 
интервью, но все они носят более 
чем корректный характер. 

Каковы плюсы и минусы этой 
чистки? Клуб освобождает места в 
заявке на сезон, расстается с фут-
болистами, один из которых не про-
сто не соответствует уровню «Спар-
така», но и РПЛ (Петкович), а другие, 
возможно, уже не дадут нужного ка-
чества и станут отнимать игровое 
время у молодых. Но в плане эко-
номики клуб, на мой взгляд, мог бы 
сработать несколько лучше - но ре-
марка относится не столько к раз-
рыву контрактов, сколько к услови-
ям, на которых футболистов подпи-
сывали изначально.

Сейчас же только на компенса-
ции на разрывы договоров клуб по-
тратил около 4 - 5 миллионов евро 
- большая сумма. Что-то подобное 
произошло несколько лет назад, 
когда «Спартак» расставался с за-
щитниками Паршивлюком и Гра-
натом, а также хавбеком Яковле-
вым. Можно говорить, что, прекра-
тив тогда трудовые соглашения, 
клуб сэкономил около 5 миллио-
нов евро, но есть и другой взгляд - 
до сих пор официально неизвест-
ны суммы компенсаций, которые 
получили игроки. По информации 
из футбольных кругов, суммы были 
достаточно солидными - контрак-
ты у игроков были длительными.

Любопытно, что впоследствии 
Каррера не раз хотел вернуть Пар-
шивлюка, но менеджмент клуба (и 
в этом плане мне бы хотелось услы-
шать мнение Сергея Родионова) не 
поддерживал эту идею. Что логич-
но: расторгнуть контракт с игро-
ком, выплатить ему компенсацию, 
а затем, когда он заиграл в «Росто-
ве», платить за обратный транс-
фер и предлагать хорошие усло-
вия, стало бы абсурдом. История 
Паршивлюка в «Спартаке», как и 
обстоятельства его ухода, как гово-
рят, тесно переплетены с историей 
ОПГ «Ромашка».

ДЖАНО И ТИМОФЕЕВ 
«Спартак», на мой взгляд, чрез-

мерно щедр по отношению к фут-
болистам и иногда логику условий 
контрактов объяснить сложно. 
Случай с Джано, как мне кажется, 
- один из таких. Игрок добротный, 
давно в системе клуба, но зарплата 
около 2 миллионов евро в год - что-
то из ряда вон.

В результате сейчас, при дейст-
вующем длительном договоре, его 
прекращение привело бы к косми-
ческим компенсационным выпла-
там. Аренда в «Витесс», кстати, со-
рвалась по причинам, связанным 
с налогообложением в Голландии.

Условия арендного соглашения 
с «Крыльями» позволяют «Спарта-
ку» чуть сэкономить на зарплате - 
часть гонорара (около трети) будут 
выплачивать самарцы. И в этом 
плане «Спартак», если к тому же 
Джано пошел на понижение, сэ-
кономит.

При этом полузащитника Тимо-
феева в этой истории я бы вынес 
за скобки. Артем уходит в клуб, где 
трансферы курирует его агент Па-
вел Андреев, и вряд ли условия пе-
рехода станут обременительными 
для «Спартака».

ГУЛИЕВ И БАКАЕВ 
Ситуация с Гулиевым требу-

ет отдельного рассмотрения. Аяз 
летом был продан «Спартаком» в 
«Ростов» за 20 миллионов рублей, 
но красно-белые разумно включи-
ли в договор пункт о возможном 
обратном выкупе в ближайшие два 
трансферных окна за 60 миллионов 
рублей. Этим и воспользовались. С 
одной стороны, убыток в 40 милли-
онов рублей, плюс возросшая мно-
гократно зарплата футболиста. С 
другой - команда получит потен-
циального лидера на 5 - 7 лет впе-
ред. Исполнитель сильный, с уда-
ром с обеих ног, хорошим отбором 
и дриблингом, а из минусов выде-
лю только невысокий рост, что мо-
жет сказаться при «стандартах».

Болельщикам же, уставшим 
от истории ОПГ «Ромашка», стоит 
ожидать, что именно вокруг Гулие-
ва будет формироваться новый ко-
стяк - с опорой на молодежь. 

В конце вернусь ко второму ню-
ансу расставания с группой игро-
ков. Попов, Джано, Еременко, Пет-
кович - иностранцы, Гулиев плюс 
потенциально Бакаев («Арсенал» 
пока не отпускает игрока) - россия-
не. Да, есть бразилец Айртон (исто-
рия его трансфера - тема отдельно-
го разговора), но есть и ощущение, 
что «Спартак» что-то знает о том, 
каким будет лимит на легионеров, 
и планирует с опорой на россиян.

Если так - это действительно 
большой плюс.

Сергей ЕГОРОВ

Александр РОГУЛЕВ 
из Дубая

ГУЛИЕВ РАД  
ВОЗВРАЩЕНИЮ 
В «СПАРТАК»

Какие-то вещи не меняют-
ся. Тот же вечерний Дубай, те же 
мирно пасущиеся косули у одно-
го из отелей в районе Джебель-
Али, тот же белый автобус с «ром-
биком», который возит «Спартак» 
от отеля к тренировочному полю 
и обратно.

Изменения происходят в са-
мом «Спартаке». В этот раз в Дже-
бель-Али красно-белых привез 
уже не Массимо Каррера, а совсем 

другой тренерский штаб во главе 
с Олегом Кононовым. В конце того 
календарного года Кононов толь-
ко присматривался, а первые ре-
шения огласил прямо накануне 
вылета в Дубай. Помимо Алексан-
дра Самедова ушли Роман Ере-
менко, Ивелин Попов, Марко Пет-
кович. Трое последних даже успе-
ли пройти медосмотр в Москве. 
Кроме того, в аренду в «Крылья 
Советов» отправятся Джано Ана-
нидзе и Артем Тимофеев.

О том, что в Дубай полетит но-
воиспеченный блондин Айртон, 
было понятно сразу после его 
трансфера. Он был в числе луч-
ших на медицинском осмотре и 
теперь пополнил бразильскую 
бригаду красно-белых. Пригла-
шение молодых Максима Глушен-
кова и Наиля Умярова тоже на-
прашивалось.

Но главная «информационная 
бомба» рванула уже в самом Ду-
бае. Вместе с командой из того 
самого белоснежного автобуса с 
ромбом неожиданно вышел… Аяз 
Гулиев, еще вчера находившийся 
на сборах в Турции с «Ростовом». 
Как он попал в чартер, летевший 
из Москвы, понять никто не мог. 
«В полете самолеты состыкова-
лись, и он перешел», - разводили 
руками сотрудники «Спартака».

- Я сначала из Турции приле-
тел в Москву, потом уже вместе со 
«Спартаком» полетел сюда, - объ-
яснял сам полузащитник. - Выхо-
дит, целый день в самолете. Рад, 
что вернулся в «Спартак». Ставил 
ли задачи на этот сбор? Нет, пока 
не ставил, дайте хотя бы первую 
тренировку провести. 

ЖИГО ВСЕ ЕЩЕ ХРОМАЕТ
То, что «Спартак» решится на 

тренировку, в тот момент не вери-
лось. Когда команда с небольшим 
опозданием все-таки добралась до 
Джебель-Али, было уже очень тем-
но. «Ну где же они? - переживали 
парни, отвечающие за полив по-
ля, они запускали свои машин-
ки уже во второй раз. - То в 18:30 
тренировка, то в 18:15…». В ито-
ге к полю команда подъехала во-
обще ближе к 8 вечера.

Как и обещала пресс-служба 
«Спартака», отдельно от команды 
тренировались четверо - Сальва-
торе Боккетти, Андрей Ещенко, 
Фернанду и Самуэль Жиго. Трое 
первых бегали легкой трусцой во-
круг поля. Жиго же периодиче-
ски подключался к основной груп-
пе, когда упражнения проходили 
без борьбы, а потом также возвра-
щался к пробежкам. Насторожи-
ло, что при беге защитник явно 
хромал. Впрочем, врачи «Спарта-
ка» говорят, что в этом нет ниче-
го страшного - Жиго лишний раз 
бережется. Хотя вернется все рав-
но нескоро.

Само занятие еще долго не на-
чиналось. В «Спартаке» устроили 
целый обряд для новичков: по оче-
реди каждый выходил в круг, по-

лучал аплодисменты и несколь-
ко слов от Олега Кононова. А по-
том - коридор и пара дружеских 
ударов по спине от партнеров. 
Больше других досталось Гулие-
ву: коридор он пробегал под кри-
ки: «Давай, Хабиб, иди сюда!» С 
прозвищем у полузащитника про-
блем точно не будет.

Кстати, есть в «Спартаке» и 
еще один новичок - испанец Хорхе 
Каталан. Физиотерапевт, специа-
лизацией которого станет восста-
новление португалоговорящих иг-
роков. До этого он работал в «Лас-
Пальмасе» вместе с инструктором 
по физподготовке «Спартака» Сан-
тьяго Суаресом, тот его и посове-
товал Кононову. 

После первого занятия ему 
вряд ли придется кого-то вос-
станавливать. Оно было более 
чем втягивающим: пробежки, 
квадраты. Обращает внимание, 
что большинство упражнений у 
Кононова с мячом. Начиная с 
четверга «Спартак» будет про-
водить в Дубае двухразовые тре-
нировки. План у Кононова на-
сыщенный: тренерскому шта-
бу нужно оперативно привить 
команде новый-старый, «спар-
таковский» стиль, а для этого 
нужна еще и мощная физиче-
ская база. Этим в ОАЭ «Спартак» 
и будет заниматься: совмещать 
суровые нагрузки с тактически-
ми занятиями. 

ГУЛИЕВ ЧАЩЕ ВСЕХ 
БЬЕТ ИЗДАЛЕКА

Аяз Гулиев чаще всех в чемпионате России-2018/19 
бьет из-за пределов штрафной площади. В 14 матчах 
он 35 раз пытался огорчить вратарей дальним ударом. 
Интересно, что на втором месте - спартаковец Фер-
нанду, с которым Гулиев будет играть в одной коман-
де. (Алексей МОРОЗ)

Лидеры чемпионата России 
по ударам из-за штрафной

Игрок Клуб Матчи Удары*
Аяз ГУЛИЕВ Ростов 14 35
ФЕРНАНДУ Спартак 13 33
Кирилл ПАНЧЕНКО Динамо 13 31
Сергей ТКАЧЕВ Арсенал 16 30
Никола ВЛАШИЧ ЦСКА 14 30

* По данным Wyscout.

Коэффициент Winline  
на то, что «Спартак» станет 
лучшим клубом из Москвы 
по итогам чемпионата 
России-2018/19.
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ТАБЛИЦА ЧЕМПИОНАТА 
РОССИИ-2018/19

  И В Н П М О
 1. ЗЕНИТ 17 11 1 5 27-17 34
 2. КРАСНОДАР 17 10 3 4 31-13 33
 3. ЦСКА 17 8 6 3 23-8 30
 4. СПАРТАК 17 8 4 5 22-17 28
 5. ЛОКОМОТИВ 17 8 4 5 23-17 28
 6. РУБИН 17 5 10 2 17-14 25
 7. РОСТОВ 17 6 6 5 14-11 24
 8. АХМАТ 17 6 5 6 15-17 23
 9. УРАЛ 17 6 4 7 18-28 22
10. ОРЕНБУРГ 16 6 4 6 17-15 22
11. АРСЕНАЛ 17 5 5 7 23-25 20
12. ДИНАМО 17 4 8 5 16-13 20
13. КР. СОВЕТОВ 16 5 2 9 10-22 17
14. УФА 17 3 7 7 12-18 16
15. АНЖИ 17 4 3 10 9-25 15
16. ЕНИСЕЙ 17 2 4 11 11-28 10
Матч «Оренбург» - «Крылья Советов» 
перенесен на более поздний срок.

Июнь 2015 года. Москва. Тушино.  
Владелец «Спартака» Леонид ФЕДУН 
с Аязом ГУЛИЕВЫМ.

Вчера. Дубай. Новичок «Спартака» Аяз ГУЛИЕВ с главным тренером команды Олегом КОНОНОВЫМ. Бразильцы ФЕРНАНДУ и ЛУИЗ АДРИАНУ (слева).

Российские игроки 
красно‑белых  

Роман ЗОБНИН 
и Илья КУТЕПОВ (справа).
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ФУТБОЛ

Валерий ГАЗЗАЕВ:  
«ЖЕЛАЮ УДАЧИ БУДУЩЕМУ ПРЕЗИДЕНТУ РФС.  

ЖДУ ИЗМЕНЕНИЙ В НАШЕМ ФУТБОЛЕ»
Знаменитый российский тренер, сейчас заместитель главы Комитета  

по физкультуре, спорту и делам молодежи Госдумы РФ Валерий Газзаев  
специально для «СЭ» дал комментарий по поводу выборов президента  

Российского футбольного союза, которые состоятся в феврале
- Валерий Георгиевич, 

через несколько дней истека-
ет срок подачи заявок на выбо-
ры нового президента РФС. На 
прошлых выборах вы входили 
в число кандидатов. Собирае-
тесь ли вы баллотироваться 
на этот раз?

- Не планировал этого делать. 
Два года назад, во время преды-
дущих выборов в РФС, я фак-
тически еще не был депутатом. 
А сейчас ситуация абсолютно 
иная. Да, меня всегда волнует 
положение дел в российском 
футболе, потому что этому ви-
ду спорта я посвятил всю свою 
жизнь и большую часть карье-
ры. Однако на данный момент 
у меня объективно очень мно-
го другой, ничуть не менее важ-
ной работы - в Государствен-
ной думе. Как по линии Коми-
тета по физкультуре и спорту, 
так и в области фракционных 

обязательств. Много поездок, 
в том числе регулярных - пре-
жде всего в Северо-Кавказский 
регион, от которого я был из-
бран в думу и вопросами кото-
рого постоянно занимаюсь. Вся 
эта деятельность требует моего 
каждодневного и постоянного 
присутствия.

- В таком случае, каких 
шагов вы прежде всего ждете 
от человека, который возгла-
вит футбольную федерацию?

- Хочу пожелать удачи буду-
щему президенту РФС, потому 
что футбол - это зеркало всего 
российского спорта, да и в прин-
ципе отражение имиджа России 
на мировой арене. Это мы чет-
ко осознали во время домашне-
го чемпионата мира. Выражаю 
надежду, что будущий глава РФС 
проведет радикальные реформы, 
которые уже давно необходимы 
для повышения качества футбо-

ла в стране. Прежде всего клуб-
ного, потому что у нас  появилась 
великолепная, возможно, даже 
лучшая в мире инфраструктура, 
а сборная России после ЧМ-2018 
находится на подъеме. Необхо-
димо, чтобы и клубы поддержали 
эту тенденцию, соответствовали 
ей. Ведь пока что, к сожалению, 
мы, наоборот, скатываемся на 
задворки европейского футбола - 
это особенно видно в нынешнем 
евросезоне. Надо поднимать дет-
ско-юношеский, молодежный и 
клубный футбол, улучшать ком-
мерческую составляющую про-
фессиональных лиг, повышать 
доходы от телетрансляций, ко-
торые позволят клубам избе-
гать банкротств. Тогда и сбор-
ная будет выступать еще силь-
нее, в стране будет появляться 
все больше талантливых игро-
ков, а болельщики потянутся на 
арены.

- На сегодняшний день на 
пост главы РФС официально 
выдвинут только один кан-
дидат - председатель совета 
директоров «Зенита» Алек-
сандр Дюков. Знакомы ли вы 
с ним?

- Конечно же, я его хорошо 
знаю и как топ-менеджера высо-
кой квалификации, и, что не ме-
нее важно, как очень порядочно-
го человека. Он имеет четкое по-
нимание, в каком направлении 
двигаться. Знает, как выстро-
ить успешно работающую си-
стему, и обладает соответству-
ющим опытом - это очень важ-
но. Хочу пожелать ему удачи. 
Жду серьезных и правильных 
изменений в российском фут-
боле. А мы, футбольная общест-
венность, будем это только при-
ветствовать.

Дмитрий СИМОНОВ

В мае Филимонова проводили из 
большого футбола. В 44 года он 
официально завершил карье-

ру. Уникальное достижение. Никто из 
футболистов такого уровня - чемпио-
нов страны и игроков сборной - не дер-
жался так долго.

Прошло полгода, и мы встретились 
на севере Москвы, недалеко от его род-
ного Долгопрудного. Говорят, в первые 
месяцы без спорта - особенно тяжело. 
Лишившись привычных нагрузок, люди 
быстро стареют и опускаются. Филимо-
нов - в порядке. Все тот же подтянутый 
гигант с бритой головой. Вообще не ме-
няется. Смотрю на него, а кажется, что 
в старый телевизор. Сейчас заиграет 
гимн Лиги чемпионов, будет ежиться от 
холода Роналдо, а Филимонов в голубом 
свитере с надписью AKAI на груди не-
возмутимо обведет взглядом «Лужники».

- Все равно играю, даже сейчас, - на-
чинает он. - На любительском уровне. 
Играю в ЛФЛ, кстати, чемпион Север-
ного округа Москвы, играю в ЛФК - это 
то, что раньше называлось КФК, тре-
тий дивизион. Выступал на первенстве 
Москвы за команду «Росич». И с ней же 
съездил на заключительный всероссий-
ский турнир, где собираются победите-
ли своих зон. В Москве стали чемпио-
нами, на России заняли третье место.

- Это все после официального 
завершения карьеры?

- Естественно.
- Как уровень?
- На основании того, что за послед-

ние семь лет играл за три команды ЛФК, 
за две команды ПФЛ, и это все в разных 
регионах страны, могу сказать, что уро-
вень футбола в этих лигах падает, а за 
последние три года упал очень резко. 
И в ЛФК, и в ПФЛ. Даже по сравнению 

с 2015 годом, когда приходил в «Долго-
прудный». За эти три года многое изме-
нилось, сколько команд развалилось… А 
когда исчезают целые команды, общий 
уровень падает. Областной центр Тверь 
- команда умерла. Областной центр Пет-
розаводск - умерла. Это не какие-то по-
селения или маленькие города. То же 
самое происходит и в Сибири, в Повол-
жье, на Урале. Идет тенденция к тому, 
что вместо традиционных участников 
появляются вторые команды извест-
ных клубов: «Рубин-2», «Уфа-2», «Черта-
ново-2» и так далее.

- Негативно это оцениваете?
- Раньше играли команды с серьез-

ным подбором футболистов - в том чи-
сле и опытными. А сейчас выходят 17 - 
18-летние ребята.

- Так это же хорошо.
- Но у них нет ни опыта, ни уровня 

мастерства. При естественной конку-
ренции они бы не попали в эту лигу. Это 
хорошо для больших клубов. Но плохо 
для уровня турнира.

ЛУЧШЕГО ВРАТАРЯ РОССИИ  
СЕЙЧАС НЕТ

- Лучший вратарь России прямо 
сейчас?

- Такого нет.
- Это как?
- Нет такого одного.
- Акинфеев - не лучший?
- Если бы играл в сборной, можно 

было бы об этом говорить.
- Но он же сам отказался.
- Если человек не хочет играть в 

сборной, я не могу сказать, что он луч-
ший. На мой взгляд. Акинфеев непло-
хо играет в чемпионате, команда мень-
ше всех пропустила, статистика у него 
классная, но мы же говорим о лучших. А 
лучшие должны играть в сборной. Игорь 
отказался. Значит, чувствует, что, гру-
бо говоря, не тянет. Значит, не лучший.

- Интересно. Кто же станет луч-
шим после Акинфеева?

- Казалось, что Селихов будет смен-
щиком. Но травма его немножко выбила 

из колеи. Лунев? Недотягивает. Непло-
хой вратарь, но не более того. Конова-
лов из «Рубина» через время его обойдет. 
Сафонов из «Краснодара» тоже. Сафо-
нов уже сейчас составляет конкуренцию 
Крицюку. Вот в этих ребят верю. Те, кто 
постарше, уже себя показали, сюрпри-
зов не будет.

- Достигли потолка?
- Нет, не потолка. Вратари и до 45 

играть могут. И при правильной подго-
товке могут дальше прогрессировать. 
Очень бы хотелось, чтобы они еще и 
еще прибавляли. Но их возможности 
мы знаем. Тому же Луневу 27. Классный 
возраст для вратаря, но какой-то вели-
кой перспективы я не вижу.

- Вратарей часто оценивают по 
двум компонентам - игра на линии и 
игра на выходах. Это справедливо?

- Нет. Это поверхностно. Игра на ли-
нии может быть разной. Игра на выхо-
дах тоже. Одно дело, как ты выходишь 
на подачи с флангов. Другое - на забро-
сы за спину защитникам. Игра на ли-
нии может проявляться при ударах с 
близкого расстояния и при ударах из-
за штрафной. И так далее.

- Самый сильный вратарь Рос-
сии на вашей памяти во всех компо-
нентах?

- Из тех, с кем я играл… Овчинни-
ков, наверное.

- Вы себя оценивали объективно?
- Старался.
- Считали себя лучшим?
- Конечно. При этом уважал и кон-

курентов, тех, кто выступал в одно вре-
мя со мной. Овчинников, Черчесов, Ха-
рин, Нигматуллин - все они были силь-
ными вратарями.

- Кто из них вас больше мотиви-
ровал?

- Больше всего мотивировало жела-
ние сыграть на ноль. А вопрос с конку-
ренцией я давно для себя решил так, что 
это не имело никакого значения. Одно-
му комфортно, когда в клубе нет кон-
куренции. Другой расслабляется, если 
сильный конкурент уходит. Я же на кон-
курентов не обращал внимания. Моти-
вация - сыграть на ноль.

- Акинфеев бы не затерялся в 
вашей компании?

- Не затерялся бы.
- И у Романцева бы играл?
- У Романцева вряд ли, все-таки ар-

меец! А в сборной - возможно.
ЧЕМПИОНСТВО - ЗАСЛУГА КАРРЕРЫ. 

НО И РАЗВАЛ - ЕГО ВИНА
- У «Спартака» была жесткая осень. 

Отставка Массимо Карреры у многих 
болельщиков вызвала настоящий 
гнев. И Олегу Романцеву, который 
критиковал итальянца, досталось от 
фанатов. Ваша реакция?

- Меня уже мало что удивляет. На-
верное, так себя ведут в основном моло-
дые ребята, которые не помнят време-
на Олега Ивановича, но застали титул 
Карреры. Потому что с достижениями 
Романцева в «Спартаке» никто не срав-
нится - с этим даже глупо спорить. И ни 
один уважающий себя болельщик не 
позволит себе критиковать Романцева, 
учитывая то, что сделал Олег Иванович 
для клуба и команды.

- А вы как оцениваете Карреру?
- Когда был единый коллектив, 

«Спартак» нравился. И это сразу броса-
лось в глаза. Не показывая суперфутбол, 
команда выигрывала на эмоциях и на 
волевых качествах. Даже при равной иг-
ре были победы, никого «Спартак» к себе 
не подпускал. Было видно, что все хоро-
шо в коллективе, все дружно. Потом это, 
к сожалению, все разрушилось. И я ду-
маю, сам Каррера это разрушил.

- Вот как?
- Приглашение новых людей, уволь-

нение тех, кто работал в чемпионской 
команде. Этот негатив и сказался. 

- Сторонники Массимо уверяют, 
что некоторые итальянца хотели 
слить, как Глушаков, и подсидеть, 
как Пилипчук. Отсюда и решения.

- Если ты главный тренер, то дол-
жен не допустить накала ситуации. Ли-
бо поговорить с людьми, либо сразу их 
убрать. Все определяется результатом 
и цифрами. А цифры говорят, что без 
Глушакова команда играет хуже, чем с 
ним. Если он хотел убрать тренера, по-
чему на поле с ним был результат? Не 
понимаю. Вспоминая Романцева, даже 
представить не могу, чтобы его кто-то 
мог подсиживать. Такого быть не могло 
в принципе. Потому что масштаб лич-
ности был такой. Мастерство тренера и 
заключается в том, чтобы не допускать 
таких ситуаций. И руководителя клуба, 
кстати, тоже.

- То есть вы против Карреры?
- Нет, я считаю, что главный тре-

нер всегда отвечает за все. Чемпионст-
во - его заслуга. Но дальнейший развал 
- тоже его вина. Не понимаю, почему 
все ополчились именно на Глушакова.

ГЛУШАКОВА ОСКОРБЛЯЮТ СВОИ, 
МЕНЯ ОСКОРБЛЯЛИ ЧУЖИЕ

- Глушакова сейчас оскорбляют 
свои же болельщики. Вы с трибун 
слышали что-то подобное?

- Конечно. Разница в том, правда, 
что меня все-таки оскорбляли чужие. 
Но я это знаю точно - нет ни одного ста-
диона в стране, где мне не кричали бы 
что-то про Украину.

- Когда это прекратилось?
- Лет через 15… Вот только послед-

ние года два или три не слышу этого.
- У вас бывали конфликты с тре-

нерами и руководителями?
- Конечно. Про звездочета в «Урала-

не» я рассказывал. Пришел человек в 
раздевалку, начал рассуждать о футбо-
ле, причем на повышенных тонах. Ша-
лимов был тренером, он молчал. Тогда я 
на правах капитана объяснил звездоче-
ту, что это не его дело, мягко говоря. Ну 
звезды сложились так, что в следующем 
матче я не играл. Была ситуация с Бе-
лоусом в ФК «Москва». Начал учить ме-
ня в футбол играть. Одно дело, если бы 
был тренер, но тут - руководитель, ко-
торый в футболе явно меньше меня по-
нимает. Я возразил - и тоже оказался в 
запасе. Впоследствии высоких резуль-
татов команды не добивались, но если 
руководители приняли такие решения, 
то значит, их все устраивало.

- А на Кипре как общение склады-
валось c иностранными тренерами?

- Нормально. Тренерами были два 
киприота и один грек. Мыслей «куда я 
попал?» не возникало. Все было осознан-
но. Проблем особых не было. Общался с 
партнерами на английском, учил грече-
ский, получал опыт.

- Робсон в интервью «СЭ» говорил, 
что вы его с ребятами заставляли 
учить русский.

- И это правильно! Как же еще? Не 
нам же всем надо было учить порту-
гальский.

- Главное воспоминание из кипр-
ского периода?

- В плане результата гордиться не-
чем. Но хорошо помню один игровой 
момент. Был то ли прострел, то ли удар 
в дальний угол. Прыгаю за мячом. По 
классике и по всем правилам надо ста-
вить ладонь так, чтобы мяч летел даль-
ше вдоль линии ворот, либо на угловой. 
Периферическим зрением я увидел, что 
на дальнюю набегают двое. И в это мгно-
вение делаю все не так, как надо, - отби-
ваю перед собой. Потому что там стоя-
ли наши. Яркое впечатление. Вроде сыг-
рал не по правилам, а все равно принял 
правильное решение.

- Много у вас таких вот игровых 
флэшбеков?

- Хватает. И с Францией, и с «Аяк-
сом»… А сейчас сказали, и я вспомнил 
игру с «Ротором» в 1997-м. Кажется, бил 
Есипов слева, а Нидергаус подставлял 
ногу. Мяч летел в дальний угол, но по-
пал в ногу игроку и изменил немного 
направление. Я сложился чудесным 
образом и отбил мяч так, что он улетел 
вверх через перекладину на угловой. 
Выиграли - 2:0.

КОКОРИН И МАМАЕВ?  
СОВЕТСКОЕ ВОСПИТАНИЕ В ТАКИХ 
СЛУЧАЯХ ЗАЖИГАЛО ЛАМПОЧКУ: 

«МОЛОДОЙ ЧЕЛОВЕК,  
МОГУТ БЫТЬ ПОСЛЕДСТВИЯ»

- Вам жаль Кокорина и Мамаева?
- Есть у Бескова такое выражение: 

«команда заслуживает того, чего заслу-
живает». Можно и к этой ситуации его 
применить.

- Неужели ничего подобного с 
вашим поколением не случалось?

- Слышал всякое, но на моей памя-
ти ничего такого не было. В пьяном со-
стоянии не лез на людей с кулаками. 
Делом Кокорина и Мамаева был шоки-
рован. Ощущение безнаказанности ка-
кое-то… Нет, мы тоже отдыхали. Но на-
ше советское воспитание в таких ситу-
ациях все время зажигало лампочку: 

«Молодой человек, могут быть послед-
ствия!» Как бы ты высоко ни взлетал, 
как бы много денег ни заработал, нуж-
но оставаться человеком. Так нас вос-
питывали. И даже если мы нарушали 
режим, хамства и агрессии себе не по-
зволяли. Должно быть уважение к чело-
веку и к личности. А тут оно отсутству-
ет… Грустная тема. С гораздо большим 
удовольствием я бы обсуждал игру Ко-
корина, а не то, что он натворил. И мои 
оценки тут явно ни на что не повлияют. 
На решение суда тем более.

ХОТЕЛОСЬ БЫ ТРЕНИРОВАТЬ  
НА БОЛЕЕ ВЫСОКОМ УРОВНЕ

- Какой у вас сейчас график?
- Плотный, но не загруженный. Иг-

раю на любительском уровне в разных 
турнирах, езжу с ветеранами, помогаю 
в Долгопрудном воспитывать вратарей 
в детских командах. Естественно, помо-
гаю Кержакову в сборной. Так что каж-
дый день на тренировки ходить не надо.

- Как там ребята у Кержакова?
- Есть хорошие. Сергей Ещенко, Ви-

талий Ботнарь, Никита Пищулин из То-
льятти. Неплохие ребята, но еще много 
над чем работать.

- Принципиальное отличие этой 
молодежи от молодежи вашего поко-
ления?

- Ха… Ну у нынешних молодых есть 
больше информации. И это разнообраз-
ная информация. Но зрелости не хва-
тает. Ко взрослому футболу они пока 
не готовы.

- Почему?
- Мы взрослели раньше. Например, я 

в 17 лет уже играл во второй лиге СССР. 
Сейчас взросление дольше идет. Ребя-
та сами считают себя молодыми и пер-
спективными, типа все впереди. А мы 
заканчивали школу готовыми футбо-
листами. И вообще к самостоятельной 
жизни были готовы. Поблажек себе ни-
кто не делал. Я думаю, что нас так вос-
питывали и готовили к тому, что если 
футболист выпускается из школы, то 
он должен соответствовать требовани-
ям команды мастеров. А сейчас суще-
ствует понятие, что после школы фут-
болист должен в профессиональной ко-
манде проходить какую-то адаптацию.

- В общении они как?
- Нормально. У меня проблем нет, по-

тому что мои дети такого же возраста. 

А вообще с детьми работать интересно. 
Они как губка - все впитывают. Нельзя 
пускать ничего на самотек. Если целе-
направленно с молодежью работать, она 
будет все впитывать. И тут взрослым 
бы поучиться у детей. Было бы здорово, 
если бы и на взрослом уровне люди с та-
кой же готовностью всему учились. Если 
считать, что ты всего достиг, деграда-
ция мгновенно наступает. Мастерство 
тренера в том и заключается - убедить 
человека в том, что еще надо учиться.

- А вы чему-то научились после 
тридцати?

- И после сорока научился! В 39 на-
учился жонглировать тремя мячами. В 
43 года стал уверенно подрабатывать 
под левую ногу и делать длинную пере-
дачу. Если бы лет 20 назад это отрабо-
тал, было бы гораздо больше возможно-
стей для карьеры.

- О’кей, вы тренируете вратарей 
у Кержакова, играете за ветеранов и 
любителей. Но не кажется ли вам, что 
ваши знания могли бы пригодиться 
на более высоком уровне?

- У меня есть стремление и желание 
заниматься тренерской деятельностью 
на более высоком уровне. Вы правиль-
но это сказали. Не могу сказать, что мне 
сейчас некомфортно, но хотелось бы 
основательности и глобальности.

- Основательность и глобальность 
у нас сейчас только в премьер-лиге и 
в паре клубов ФНЛ.

- Вот мои знания и опыт как раз и со-
ответствуют этому уровню.

- Предложения?
- Пока нет ни предложений, ни да-

же разговоров. Нахожусь в режиме ожи-
дания.

- В премьер-лиге высокая конку-
ренция среди тренеров вратарей?

- Высокая.
- Как вклиниться в эти ряды?
- Думаю, что мне не нужно куда-то 

вклиниваться. Вряд ли я должен зво-
нить в клубы и просить взять себя на ра-
боту. Вот болельщики меня часто спра-
шивают: «Александр, почему вы нигде 
не востребованы?» Для меня самого это 
загадка, и я не могу объяснить эту ситу-
ацию. Если главные тренеры или руко-
водители клуба захотят обратиться, я 
открыт для общения. Ни от кого не пря-
чусь. Но раз пока не обращались, зна-
чит, всех устраивает игра вратарей в 
своих клубах, не требуется улучшение 
в этой позиции.

ПЕРВЫЕ ВРАТАРСКИЕ УПРАЖНЕНИЯ 
ПРИДУМЫВАЛИ С ОТЦОМ

- Тренер вратарей сам разрабаты-
вает упражнения или главный спу-
скает методику?

- Сам. У главного своих дел хватает. 
Другое дело, что главный всегда может 
что-то скорректировать и дать совет. 
Но я не слышал, чтобы главный тренер 
кардинально вмешивался в работу тре-
нера вратарей.

- Как ваша лицензия?
- Вот как раз подтвердил в декабре. 

Прошла конференция, на которой бы-
ли все тренеры вратарей, получившие 
лицензии в 2015 году. А 3 года назад со 
мной в группе учились Чижов, Плотни-
ков, Саморуков, Епифанов.

- Лучший тренер вратарей в вашей 
карьере?

- Юрий Дарвин и мой отец.

- Расскажите.
- С Дарвиным было классное взаи-

мопонимание. Он давал самую точную 
и полезную информацию. Как раз сов-
пало с периодом, когда подросла новая 
команда, которая все выигрывала под-
ряд. В 1996-м, когда я пришел в «Спар-
так», у нас еще не было тренера врата-
рей. В основном занимались с Виктором 
Сергеевичем Самохиным,  бывало, что 
сами готовились к основной части тре-
нировки. Потом пришел Юрий Ивано-
вич, и мы сразу почувствовали измене-
ния. Дарвин - один из первых тренеров, 
который занимался специально врата-
рями, тем более что и сам играл рань-
ше. Было приятно работать. Ну а отец 
всегда много со мной занимался, и пер-
вые вратарские упражнения придумы-
вали вместе. Вообще мне с тренерами 
повезло. И Михайлов в киевском «Дина-
мо», и Валерий Шереметов в «Уралане» и 
«Москве». У всех старался что-то брать.

- Когда вы поняли, что уже пора 
применять знания и опыт на пра-
ктике?

- Первый звоночек, наверное, в Уз-
бекистане прозвенел - у меня там один 
тренер вратарей на год младше был, а 
второй - на три года младше.

- Круто! Слушались их?
- Они сразу попросили поделить-

ся опытом. Так что совместно разра-
батывали и методику, и тренировоч-
ные упражнения. Можно сказать, с тех 
пор получаю тренерский опыт. И думаю 
как тренер.

КОМНАТА В ТАРАСОВКЕ
- Вы работали с двумя глыбами 

- Романцевым и Лобановским. Чей 
футбол современнее?

- Мне ближе футбол Романцева. Я 
уже говорил, что в «Динамо» чувствовал 
себя странно. Был самый яркий эпизод 
в начале моего киевского этапа, когда 
я в один из игровых моментов замах-
нулся, чтобы ввести мяч в игру, - и уви-
дел спины игроков. У Лобановского все 
на функциональной подготовке завяза-
но. Если ее нет - нет и игры. Это, кста-
ти, видно по турнирам ветеранов. «Фи-
зика» уже у всех не та, а мы, спартаков-
цы, в порядке - на технике и понимании 
берем свое и тех же киевлян обыгрыва-
ли. В общем, разные подходы, каждому 
свое, конечно. Но лично я - за романцев-
ский футбол.

- Как к вам народ на Украине отно-
сился?

- Вообще никаких проблем. Отноше-
ние нормальное было.

- С трибун ничего не кричали про 
гол Шевченко?

- Нет, потому что у Украины был 
свой гол от Словении, так что не до при-
колов болельщикам было.

- Как вы после стольких лет у 
Романцева чувствовали себя в коман-
де Лобановского?

- Знаете, с ребятами я нормально об-
щался. Но все равно чувствовал: что-то 
идет не так. Это трудно объяснить. Од-
но из первых впечатлений на базе в Кон-
ча-Заспе, когда не мог заснуть в первую 
ночь... Сначала все не мог понять, в чем 
дело? Потом поймал себя на мысли - да 
тут же тишина! А в Тарасовке моя ком-
ната на железную дорогу выходила, у 
нас электрички ездили…

Дмитрий ЗЕЛЕНОВ

Александр ФИЛИМОНОВ
Родился 15 октября 1973 года в Йошкар-Оле.
Начал заниматься футболом в Кишиневе, закончил футбольную школу «Буревест-

ник» в Йошкар-Оле. Выступал за команды «Заря» Бельцы (1990), «Сталь» Чебокса-
ры (1990), «Дружба» Йошкар-Ола (1991), «Факел» (1992-1993), «Текстильщик» (1994-
1995), «Спартак» (1996-2001), «Динамо» Киев (2001-2002), «Уралан» (2002-2003), «Мо-
сква» (2004-2006), «Неа Саламина» (2007-2008), «Кубань» (2008), «Локомотив» Ташкент 
(2009-2010), «Долгопрудный» (2011, 2015-2018), «Арсенал» (2011-2015), «Росич» (2018). 

Шестикратный чемпион России (1996, 1997, 1998, 1999, 2000, 2001), обладатель 
Кубка России (1997/98).

За сборную России провел 16 матчей, пропустил 12 голов.
Выступал за «Локомотив» и сборную России в пляжном футболе (2011-2012). Дву-

кратный чемпион России (2011, 2012), двукратный обладатель Кубка России (2011, 2012) 
и обладатель Суперкубка России (2011). В составе сборной - чемпион мира, победитель 
Евролиги и обладатель Межконтинентального кубка (все - в 2011).

Александр ФИЛИМОНОВ: «СЕЙЧАС В РОССИИ НЕТ ЛУЧШЕГО ВРАТАРЯ»
Обозреватель «СЭ» встретился с легендарным голкипером «Спартака» и услышал много интересного

13 сентября 2014 года. Химки. ЦСКА - «Арсенал» - 2:1. Александр ФИЛИМОНОВ (справа) и Игорь АКИНФЕЕВ.

А цифры говорят, что без Глушакова команда играет хуже,  
чем с ним. Если он хотел убрать тренера, почему на поле  
с ним был результат? Не понимаю.

Делом Кокорина и Мамаева 
был шокирован. Ощущение 
безнаказанности какое-то…
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БЕЗ ПАРЕДЕСА «ЗЕНИТ» НЕ РАЗВАЛИТСЯ 
НО ПОНАДОБИТСЯ ЗАМЕНА

По информации Sky Sports, аргентинский полузащитник «Зенита» уже на этой неделе может перейти в «Челси».  
Если трансфер состоится, то как он повлияет на петербургский и лондонский клубы?

ПЛАЧ ПО ЗАРУБЕЖЬЮ
Главная причина, по которой Леандро Па-

редеса стоит отпустить, - он сам. Аргентинец 
еще весной не стеснялся публично фантазиро-
вать на тему игры за другой клуб и утверждал, 
что после чемпионата мира будет выбирать 
между «Ювентусом» и «Реалом». Тогда это вы-
зывало и улыбку, и негодование. Понятно, что 
Паредес изначально видел в «Зените» прочный 
трамплин в европейскую элиту, но говорить о 
других командах при действующем контракте 
с петербуржцами просто неэтично.

Летом Паредес сказал российским СМИ, 
что намерен остаться в «Зените» и побороть-
ся за золото чемпионата России. Но, кажется, 
это был обычный популизм. В первой полови-
не сезона Паредес играл ниже своего уровня, 
получил две красные карточки (одно удале-
ние едва не обернулось для «Зенита» вылетом 
от минского «Динамо» из Лиги Европы) и вгля-
дывался в маячки на Западе. Из «Милана» ре-
гулярно поступали сигналы бедствия, и ита-
льянские СМИ даже писали о том, что Паре-
дес согласился на переход туда.

Зимой «Зенит» отклонил предложение 
«ПСЖ», что в интервью аргентинскому радио 
La Red подтвердил сам игрок. Он же сказал, 
что готов вернуться в «Бока Хуниорс». Еще 
одно опрометчивое заявление: видимо, Паре-
дес не знает, что сейчас нельзя давать неод-
нозначные интервью даже в Антарктиде - все 
найдут и переведут.

Статистика Паредеса в «Зените»
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2017/18 2,4 2,4 0,7 1 1,2 86,1 %
2018/19 1,9 2,1 0,6 1,6 1,8 87,5 %

Все показатели - в среднем за матч. Данные WhoScored

СИРОТЛИВЫЙ ЦЕНТР
Паредес сыграл в 15 матчах чемпионата - 

два пропустил из-за дисквалификаций (с «Ди-
намо» и ЦСКА), и в обоих «Зенит» уступил. Кро-
ме того, Паредес не играл в выездных матчах с 
минским «Динамо» и «Славией», а также в куб-
ковой встрече с «Ростовом» - в каждой из них 
сине-бело-голубые тоже потерпели поражения.

Все это неслучайно - «Зенит» привык к Па-
редесу, и его отсутствие неизбежно нарушает 
баланс и подрывает темп атак. У аргентинца 
есть очень важное качество, за которое его и 
ценят в «Челси», - он умеет отдать своевремен-
ную передачу и придержать мяч, когда это-
го требует ситуация. И без Паредеса «Зениту» 
всегда было трудно перестроить игру.

Но аргентинец - футболист зависимый. В 
начале сезона он играл гораздо лучше, пото-
му что рядом с ним находился Нобоа. Эквадо-
рец был кем-то вроде опекуна для звезды и ма-
скировал все позиционные ошибки Паредеса, 

а заодно предоставлял коллеге простор в ата-
ке. После травмы Нобоа негативная сторона 
аргентинца вылезла наружу: все снова вспом-
нили прошлый сезон, когда Паредес недораба-
тывал в обороне и вставал на месте при поте-
ре мяча. Леность аргентинца нанесла «Зениту» 
значительный урон в этом году. Если бы Па-
редес не брезговал черновой работой, то полу-
чал бы только восхищенные оценки. И никто 
не смеялся бы, когда хавбек говорил о выборе 
между «Реалом» и «Ювентусом».

Если Леандро уйдет, «Зениту» однозначно 
понадобится новый футболист. Нобоа все еще 
травмирован, и неизвестно, сколько ему пона-
добится времени на восстановление, - в апре-
ле эквадорцу 34, в этом возрасте каждому фут-
болисту тяжело. Маркизио тоже наизусть знает 
путь в лазарет, Краневиттер и Оздоев в январе 
могут уйти, так что из центральных полузащит-
ников при худшем раскладе останутся только 
Ерохин, Эрнани и Кузяев. Этого мало, учиты-
вая вероятный переход «Зенита» на схему 3-5-2.

ЗАМЕНА ФАБРЕГАСУ
«Челси» Паредес нужен, хотя безоговороч-

ным игроком стартового состава в этом сезо-
не он в случае перехода вряд ли станет. Мау-
рицио Сарри в Лондоне применяет фирмен-
ную схему 4-3-3 с якорем Жоржинью и двумя 
многозадачными центральными хавбеками. 
Но с ними не все в порядке - Ковачич, арендо-
ванный у «Реала» на сдачу от трансфера Кур-
туа, выдыхается к середине второго тайма и 
не слишком эффективен при развитии атак. 
А Канте в этом сезоне самообучается насту-
пательному ремеслу, потому что Жоржинью 
ест хлеб чемпиона мира в опорной зоне. Бар-
кли и Дринкуотеру не подходит схема «Челси», 
а Лофтус-Чику Сарри не доверяет.

Кроме того, уже попрощался со «Стэмфорд 
Бридж» Фабрегас. Сарри сам сказал, что испан-
цу лучше уйти, и подчеркнул о необходимости 
его замены. Поэтому в январе новички «Челси» 
неизбежны, и Sky уже отрапортовал: на этой 
неделе в Лондон могут переехать либо Паредес, 
либо центральный хавбек «Кальяри» Барелла.

Сарри пристально наблюдал за аргентин-
цем, когда тот играл в «Роме» и «Эмполи», так что 

прекрасно осведомлен о возможностях Паре-
деса. То же самое касается и Бареллы. «Чел-
си» определенно нужна свежая кровь в середи-
ну поля, и Паредес может помочь Сарри. Важ-
но, что за спиной у Леандро будут Жоржинью 
и Канте - футболисты, сделавшие себе репута-
цию на вычищении последствий от ошибок од-
ноклубников. Когда у Паредеса есть подстра-
ховка, он расцветает. Возможно, в «Челси» его 
ждет качественный скачок. Опять же - если 
трансфер состоится.

Гоша ЧЕРНОВ

Геннадий ОРЛОВ:  
«ПАРЕДЕС - ЭГОИСТ. ПЕТЕРБУРГ  

И БЕЗ НЕГО МОЖЕТ СТАТЬ ЧЕМПИОНОМ»

Известный телекомментатор - о ситуации вокруг полузащитника Леандро Паредеса,  
который не прочь покинуть петербургский клуб этой зимой

- Паредес уже открытым тек-
стом заявляет, что хотел бы 
уехать. Отрезанный ломоть для 
«Зенита»?

- Я же как-то говорил, что фут-
болист, который в первом своем 
сезоне за «Зенит» получает 11 жел-
тых карточек, а во втором - два 
удаления, вызывает у меня вопро-
сы. Значит, у него не лежит душа к 
этой команде. Человек, болеющий 
за «Зенит», так себя вести не будет. Кро-
ме того, здесь опять же можно говорить о 
просчетах селекции. Нужно подбирать иг-
роков, которые готовы бороться за команд-
ные интересы. А тут налицо явные эгоисти-
ческие проявления... Паредес думает о том, 
как лучше себе устроить карьеру. И зачем 
такого полузащитника держать? Навер-
ное, стоит подумать о том, как его выгод-
нее продать.

- Вы сказали о карточках аргентинца. 
Но в то же время в нынешнем сезоне в 
его активе четыре гола и пять результа-
тивных передач.

- Паредес - абсолютно лучший игрок «Зе-
нита». По техническому оснащению, по по-
ниманию. Я это признаю. Но играет он не в 
полную силу, ведь может действовать еще 
лучше. Ну что поделать? Ну не лежит у него 
душа. Он хочет выступать за другой клуб, в 
другом чемпионате, наверное, в Лиге чем-
пионов. Это чисто его помыслы. Я уже ска-
зал: таких людей нет смысла держать.

- Только из-за настроя, отношения 
к делу?

- Конечно! Он ни разу не извинился пе-
ред болельщиками, командой за свои кар-
точки, удаления. Ни разу не сказал: «Вы из-
вините меня, я вас подвел». Этого не было. 
А вот когда Дриусси выгнали с поля в мат-
че с «Динамо», он сразу попросил проще-
ния, сразу после матча! А Паредес... Ну что 
за отношение? Во главу угла нужно ставить 
принцип: я - за команду, я - за тренера, за 
болельщика, за клуб! Если этого нет, то за-
чем рассчитывать на человека? Футболь-
ный опыт подсказывает, что такие люди 
подведут в самый трудный момент.

- Если «Зенит» его сейчас не продаст 
(пишут, что питерцы просят за него боль-
ше 40 миллионов), то аргентинец будет 
отбывать номер во второй части сезона?

- Почему? Не думаю. Он не так глуп, что-
бы валять дурака на поле. Все равно за ним 

же смотрят скауты, «купцы». Конечно, с 
точки зрения дела футбола Паредес «Зени-
ту» нужен. Но вот его поведение... В любом 
случае последнее слово за главным трене-
ром. Ему решать. Но практика показывает, 
что за таких игроков не нужно держаться. 
Они разлагают команду.

- Но кто тогда заменит Паредеса в 
этом «Зените»?

- Сейчас всех тех игроков, которые со-
браны в «Зените» (мы не говорим про воз-
можные приобретения), нужно довести до 
нужных, высоких кондиций. В принци-

пе всех этих футболистов должно хватить, 
чтобы «Зениту» выиграть чемпионат.

- Даже без Паредеса?
- Да, даже без него.
- Особые надежды возлагаете на 

Нобоа, который должен вернуться в 
строй?

- Да. Но там еще и Жирков на подходе. 
Если они оба к весне наберут форму, то это 
станет очень хорошим подспорьем для Се-
мака. Вообще зимой очень сложно найти на 
трансферном рынке сильного футболиста. 
Это как лотерея - угадал, не угадал.

- Оздоев уходит?
- Слушайте, не хочу говорить на эту те-

му. Какая от него польза?
- Заболотный нужен «Зениту» во вто-

рой части сезона?
- А куда деваться? Других-то нет. И Ко-

корина нет...
- В Набиуллина верите?
- Набиуллин - молодой. Его взяли, пото-

му что он еще способен вырасти. Он пер-
спективный. Его нужно держать, у него 
есть хорошие задатки. Все зависит от него.

Виталий АЙРАПЕТОВ

Коэффициент Winline  
на то, что «Зенит» станет 
чемпионом России  
по футболу  
в сезоне-2018/19.
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Команда Сборы Контрольные встречи Первый официальный матч

ЗЕНИТ
1) Катар (15 - 28 января);  
2) ? 

«Локомотив» (22 января),  
«Спартак» (25 января),  
«Ростов» (28 января),  
«Сарпсборг» (8 февраля)

12 февраля, 
1/16 финала Лиги Европы, 
«Фенербахче» (г)

КРАСНОДАР

1) Испания (9 - 22 января);  
2) Испания  
  (26 января - 6 февраля)

Китай (до 25 лет) (14 января),  
«Базель» (22 января),  
«Мальме» (3 февраля),  
«Нью-Ингленд» (3 февраля).  
«Локомотив» (6 февраля)

14 февраля,  
1/16 финала Лиги Европы, 
«Байер» (д)

ЦСКА
1-3) Испания (с 10 января) «Вентспилс» (21 января),  

«Мольде» (22 января),  
ЛАСК (29 января),  
«Сарпсборг» (2 февраля)

1-3 марта,  
18-й тур, «Арсенал» (г)

СПАРТАК
1) ОАЭ (9 - 16 января);  
2) Катар (19 - 29 января);  
3) Турция (2 - 12 февраля)

«Ростов» (21 января),  
«Зенит» (25 января),  
«Локомотив» (29 января)

24 февраля,  
1/4 финала Кубка России, 
«Урал» (г)

ЛОКОМОТИВ
1) Катар (14 - 29 января);  
2) Испания (4 - 19 февраля)

«Зенит» (22 января),  
«Ростов» (25 января),  
«Спартак» (29 января)

23 февраля,  
1/4 финала Кубка России, 
«Рубин» (г)

РУБИН
1) Турция (4 - 17 января);  
2) Турция (22 января - 2 февраля);  
3) Турция (7 - 21 февраля)

«Дьошдьер» (13 января),  
«Вииторул» (17 января)

23 февраля,  
1/4 финала Кубка России, 
«Локомотив» (д)

РОСТОВ

1) Турция (5 - 15 января);  
2) Катар (18 - 30 января);  
3) Испания (4 - 20 февраля)

«Кукеси» (11 января),  
«Спартак» Тр (14 января),  
«Спартак» (21 января),  
«Локомотив» (25 января),  
«Зенит» (28 января)

23 февраля,  
1/4 финала Кубка России,  
«Краснодар» (д)

АХМАТ
1) Турция (15 - 27 января);  
2) Турция;  
3) Турция

«Гонвед» (21 января) 1 - 3 марта,  
18-й тур, «Рубин» (г)

УРАЛ
1-2) Кипр (11 января - 9 февраля);  
3) Кипр

? 24 февраля,  
1/4 финала Кубка России,  
«Локомотив» (д)

ОРЕНБУРГ
1) Турция (10 - 22 января);  
2) Турция (26 января - 7 февраля);  
3) Турция (11 - 22 февраля)

«Астра» (18 января),  
«Ботошани» (21 января)

24 февраля,  
1/4 финала Кубка России, 
«Арсенал» (г)

АРСЕНАЛ
1) Турция (12 - 23 января);  
2) Турция (27 января - 8 февраля);  
3) Турция (12 - 22 февраля)

«Пакш» (19 января),  
«Ягеллония» (23 января)

24 февраля,  
1/4 финала Кубка России, 
«Оренбург» (д)

ДИНАМО
1) Турция (12 - 24 января);  
2) Турция (27 января - 8 февраля);  
3) Турция (11 - 23 февраля)

«Динамо» Бх (23 января) 1 - 3 марта,  
18-й тур, «Уфа» (г)

КР.СОВЕТОВ
1) ОАЭ (14 - 28 января);  
2) Турция (31 января - 13 февраля);  
3) Турция (17 - 28 февраля)

«Жилина» (22 января),  
«Рига» (26 января)

1 - 3 марта,  
18-й тур, «Локомотив» (г)

УФА
1) Кипр (13 - 24 января);  
2) Кипр (27 января - 8 февраля);  
3) Испания (12 - 24 февраля)

«Левски» (19 января),  
«Висла» Пл (23 января)

1 - 3 марта,  
18-й тур, «Динамо» (д)

АНЖИ
1) Россия (Кисловодск)  
  (15 - 30 января);  
2) Турция (5 - 20 февраля)

? 1 - 3 марта,  
18-й тур, «Оренбург» (г)

ЕНИСЕЙ
1) Турция (15 - 24 января);  
2) Турция (27 января - 7 февраля);  
3) Турция (10 - 21 февраля)

«Радник» (30 января) 1 - 3 марта,  
18-й тур, «Ростов» (д)

ОТ ИСПАНИИ ДО КАТАРА
ГДЕ РОССИЙСКИЕ КОМАНДЫ ПРОВЕДУТ ЗИМНИЕ СБОРЫ

Клубы РПЛ выходят из отпусков и начинают подготовку к весенней 
части сезона. Рассказываем, кто и в какие страны отправится.

«ЗЕНИТ» БЕЗ АРГЕНТИНЦА НЕ ЗАБИВАЕТ
В четырех матчах чемпионата России-2018/19, в которых Леандро Па-

редес не принимал участия, «Зенит» не только не побеждал, но даже не за-
бивал. Справедливости ради стоит заметить, что в двух из трех встречах, в 
которых Паредес выходил на замену, питерцы к моменту его появления на 
поле уверенно вели в счете. (Алексей МОРОЗ)

«Зенит» в матчах чемпионата России без Паредеса
Дата Причина пропуска Соперник Счет

29.10.2017 перебор желтых Локомотив (д) 0:3
11.03.2018 перебор желтых Ростов (г) 0:0
21.10.2018 перебор желтых Динамо (г) 0:1
11.11.2018 удаление ЦСКА (г) 0:2

«Зенит» в матчах чемпионата России,  
в которых Паредес выходил на замену

 Дата  Соперник Минута  Счет Итоговый
  выхода при замене счет

18.09.2017 Уфа (д) 86 3:0 3:0
24.09.2017 Краснодар (г) 69 2:0 2:0
15.10.2017 Арсенал (д) 65 0:0 0:1«ЗЕНИТ» БЕЗ ПАРЕДЕСА   Версия «СЭ»

«ЧЕЛСИ» С ПАРЕДЕСОМ   Версия «СЭ»

13 августа 2018 года. Казань. «Рубин» - «Зенит» - 0:1. 71-я минута. Арбитр Михаил ВИЛКОВ и Леандро ПАРЕДЕС.

В «Зените» Леандро ПАРЕДЕС стал одним из лидеров команды.
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ФУТБОЛ ЧЕМПИОНАТ ИСПАНИИ

УЕФА СТАВИТ НА АХМЕТОВА И ЧАЛОВА
УЕФА представил список из 52 восходящих звезд, выступающих 

в европейских клубах. В него вошли два представителя 
чемпионата России - Ильзат Ахметов и Федор Чалов из ЦСКА. 

Компанию молодым армейцам составили тинейджеры  
из «Реала», «Барселоны» и «ПСЖ».

Ильзат АХМЕТОВ (21 год, ЦСКА)
Статистика в чемпионате России: 14 

матчей (две голевые и две предголевые пе-
редачи).

Статистика в Лиге чемпионов: четыре мат-
ча (одна голевая передача).

Характеристика от УЕФА: «Дебютиро-
вал за «Рубин» в 16 лет, сейчас регуляр-
но играет за ЦСКА. Назван лучшим мо-
лодым игроком России прошлого года».

Полузащитнику армейцев 31 декабря 
исполнился 21 год, а уже на следующий 
день на официальном сайте УЕФА он 
значился первым в списке 50 самых пер-
спективных футболистов мира. Конечно, 
речь не идет о рейтинге. Ахметов возгла-
вил этот перечень только потому, что он 
составлен в алфавитном порядке, но все 
равно Ильзат оказался на видном месте.

Во второй половине прошлого года 
Ахметов здорово проявил себя в составе 
ЦСКА, раскрывшись не только как кре-
ативный хавбек, но и как игрок, способ-
ный выполнять большой объем черно-
вой работы, а также умеющий развивать 
атаки из глубины поля. В ноябре он впол-
не мог дебютировать за сборную России, 
но получил травму. По этой же причине 
Ильзат провел в Лиге чемпионов не все 
шесть матчей, а всего четыре. Если бы 
не повреждение, молодой полузащитник 
наверняка сыграл бы против «Виктории» 
Пл (1:2) и «Реала» (3:0).

Федор ЧАЛОВ (20 лет, ЦСКА)
Статистика в чемпионате России: 17 мат-

чей (девять мячей, четыре голевые передачи).
Статистика в Лиге чемпионов: шесть мат-

чей (два гола).
Характеристика от УЕФА: «В этом се-

зоне забил два мяча на групповой стадии 
Лиги чемпионов. С девятью голами воз-
главляет список лучших бомбардиров 
чемпионата России».

Воспитанник армейской школы вы-
ступает на взрослом уровне уже третий 
сезон, но только сейчас начал показы-
вать ту игру, которую от него ждет Вик-
тор Гончаренко. Во второй половине 
прошлого года он добился прогресса. Да 
так, что отправился в отпуск в статусе 
лучшего российского бомбардира-2018.

Молодой форвард прибавил в подыгры-
ше партнерам. Самый яркий пример тому 
- ключевой пас пяткой в матче на «Сантья-
го Бернабеу», после которого Георгий Щен-
ников забил второй мяч в ворота «Реала».

В 2019-м Чалову и Ахметову предсто-
ит дебютировать в сборной России.

Андрей МИХАЙЛОВ

ЧЕМПИОНАТ КИТАЯ

БЫВШЕМУ КЛУБУ ВИТСЕЛЯ И КАННАВАРО ГРОЗИТ ЗАКРЫТИЕ
«Тяньцзинь Цюаньцзянь» может полностью лишиться финансирования и остаться без лицензии

П
олиция Китая взяла под арест 18 че-
ловек, вошедших в число подозрева-
емых по делу корпорации Quanjian. 

Еще двое были задержаны, а затем вы-
пущены под залог. В числе арестован-
ных фактический владелец компании Шу 
Юйхуэй.

Крупнейший в КНР производитель оздо-
ровительных и лекарственных средств, 
владеющий 600 больницами и 7000 клу-
бами здоровья, подозревается в мошенни-
честве, создании финансовых пирамид и 
лживой рекламе. Quanjian также считают 
виновной в смерти 4-летней девочки, стра-
давшей онкологическим заболеванием, со-
общает CGTN.

Проблемы корпорации, как предпо-
лагается, серьезным образом скажутся 
на принадлежащем ей футбольном клу-
бе, который фактически полностью за-
висит от ее финансирования. Напомним, 
что именно за «Тяньцзинь Цюаньцзянь» в 
недавнем прошлом выступал экс-зенито-
вец Аксель Витсель, один из самых высо-
кооплачиваемых футболистов в истории 
суперлиги Поднебесной. Кроме него за 
тяньцзиньцев играли бразильцы Жадсон 
и Луис Фабиану, а тренировали их Ван-
дерлей Лушембургу, Фабио Каннаваро и 
Паулу Соуза.

Сейчас в «Тяньцзине» из известных ино-
странцев остался Алешандре Пату, кото-

рого теперь сватают в известные европей-
ские клубы. Пошли даже слухи, что клубу, 
еще недавно славившемуся крепким фи-
нансовым положением, могут не дать ли-
цензию и запретить выступать в суперли-
ге в сезоне-2019 (в Китае играют по систе-
ме «весна-осень»).

Пока же, если верить сообщениям из 
Китая, «Тяньцзинь» перешел под контроль 
футбольной ассоциации страны до тех пор, 
пока не найдется новый спонсор. Хотя Шу 
Юйхуэю еще не вынесен приговор, и рас-
следование в отношении его корпорации 
пока продолжается, футбольному клубу по-
спешили изменить название - убрать имя 
компании Quanjian. На стадионе даже де-

монтировали эмблему команды, на которой 
присутствует слово «Цюаньцзянь».

Также возникли проблемы у «Яньбянь 
Фуньдэ», клуба первого дивизиона. Выяс-
нилось, что у него не только крупные дол-
ги по зарплате. Возникли подозрения в ис-
пользовании схем по уходу от уплаты нало-
гов. «Яньбянь» ждет закрытие. Как и другой 
клуб - «Сычуань Аннапурна». Тот не успел 
выйти в первую лигу, как столкнулся с фи-
нансовыми проблемами. В ближайшие дни 
ему необходимо найти 20 миллионов юаней 
(примерно 2,5 миллиона евро). В против-
ном случае его объявят банкротом.

Александр БОБРОВ

ИЗ ПРОМЕСА ДЕЛАЮТ ЗАЩИТНИКА  
СТОИТ ЛИ ГОЛЛАНДЦУ УХОДИТЬ ИЗ «СЕВИЛЬИ»?

Пока вокруг экс-спартаковца ходят слухи о возможном возвращении в Россию, он осваивает в Испании новую позицию на поле

НЕУДАЧНЫЙ ЭКСПЕРИМЕНТ
Чтобы лучше представить се-

бе, как складываются дела у Квин-
си Промеса в испанской ла лиге, 
важно принять как данность сле-
дующий факт: на футболиста, ко-
торый четыре сезона подряд был 
абсолютным лидером красно-бе-
лых по статистике «гол+пас», глав-
ный тренер «Севильи» Пабло Ма-
чин не рассчитывает в атаке. Во-
обще. Настолько, что в концовке 
недавней встречи с «Атлетико» 
(1:1) Виссама Бен Йеддера в напа-
дении севильцев заменил 17-лет-
ний игрок дубля Брайан Хиль, а 
все последние трансферные но-
вости в испанской прессе вокруг 
команды Мачина связаны с уси-
лением атакующей линии: в ско-
ром времени, например, там мо-
жет оказаться испанец Альваро 
Мората из «Челси».

Голландец стал второй по 
дороговизне покупкой в исто-
рии «Севильи» (21 миллион ев-
ро), а эксперимент с ним на ле-
вом фланге нападения через не-
сколько месяцев после перехода 
был признан неудачным: в 23 иг-
рах во всех турнирах Промес от-
личился лишь раз. Все это в сум-
ме дало недовольство тренерского 
штаба, болельщиков и журнали-
стов - Хосе Эспина, обозреватель 
издания AS, отмечал в разговоре 
со мной, что от Квинси все жда-
ли большего.

СЛУХИ О ВОЗВРАЩЕНИИ 
В РОССИЮ

Неудивительно, что в конце 
декабря один из самых громких 
трансферных слухов был связан 
именно с Промесом. Незадолго до 
этого он влип в историю - был за-
держан за вождение в нетрезвом 
виде и наказан денежным штра-
фом. Сумма не разглашалась, но 
с решением суда футболист согла-
сился. Казалось, в Испании гол-
ландец заскучал - вот и начались 
разговоры о том, что он хочет вер-
нуться в Россию, а ряд клубов РПЛ 
рассматривает возможность его 
аренды.

Однако у «Севильи», по мне-
нию все того же Хосе Эспины, нет 
планов расставаться с Квинси 
этой зимой - как минимум арен-
да точно исключена. Да, если 
какой-то клуб предложит за гол-
ландца сумму, сопоставимую с 
той, что испанцы летом заплати-
ли «Спартаку», диалог может на-
чаться. Но проблема в том, что 
Промес уже заигран в сезоне за 
две команды и выступать за тре-
тью не имеет права. К тому же за 
эти блеклые полгода его транс-
ферная стоимость понизилась - 
портал transfermarkt.de оцени-
вает ее уже в 18 миллионов евро. 
Зачем «Севилье» действовать се-
бе в убыток? Тем более решение, 
кажется, найдено.

ПЕРЕВОД НА ПРАВЫЙ 
ФЛАНГ ОБОРОНЫ

43-летний Мачин - один из са-
мых ярких тренеров ла лиги. «Жи-
рона», в прошлом году дебютиро-
вавшая с ним в элите испанско-
го футбола, обыграла дома «Реал» 
(2:1) и едва не закончила чемпио-
нат-2017/18 в еврокубковой зо-
не, нынешняя «Севилья» некото-
рое время лидировала в таблице, 
да и сейчас идет в призовой трой-
ке. Он отлично мотивирует игро-
ков и находит им применение на 
поле - если они сами готовы к пе-
ременам. Нечто похожее проис-
ходит сейчас с экс-спартаковцем.

«Промес проявил решитель-
ность, показал, что готов учить-
ся вещам, которые до этого были 
ему незнакомы. У него отличная 
физика, и это одна из дополни-
тельных альтернатив для нас», 
- сказал Мачин перед декабрь-
ским матчем с «Краснодаром» в 
Лиге Европы (3:0). Речь шла об 
игре Квинси на правом краю обо-
роны, куда главный тренер пе-
ревел его за несколько недель до 
этого. Терявшийся в атаке и вы-
падающий из игры голландец рас-
цвел на противоположном флан-
ге, когда его отодвинули назад, 
тем самым дав простор для раз-
бега - тут-то и пригодилась его 
«физика» и скорость. В матче про-
тив «Валенсии» (1:1) он добился 
лучших показателей в Испании - 
семь перехватов, 100 % выигран-
ных верховых единоборств, пять 
успешных обводок из шести, де-

вять отборов (из них четыре - на 
половине соперника).

В последних играх в 2018-м он 
выглядел намного лучше, чем пре-
жде. Это отметили все - Marca на 
днях написала: «Промес взорвал 
правую бровку». Хороший знак.

КОНКУРЕНЦИЯ  
С НАВАСОМ

Почему же его не опустили 
в защиту на привычный левый 
фланг, спросите вы? Слева у «Се-
вильи» в порядке опытный Серхио 
Эскудеро (29 лет) и молодой Гиль-
ерме Арана (21 год), выиграть у 
них конкуренцию проблематич-
но, а справа как раз была возмож-
ность заменить травмированного 
Хесуса Наваса.

Навас - воспитанник и легенда 
«Севильи», соперничать с ним еще 
сложнее, особенно теперь, когда 
он вернулся в строй. Но испанцу 
уже 33 - Промес моложе (голлан-
дцу только что исполнилось 27), 
быстрее и мощнее, и это долж-
но сыграть ему на руку. Похоже, 
клуб из столицы Андалусии готов 
поверить в бывшего спартаков-
ца еще раз.

Если это так, Квинси не нуж-
но уходить. В Испании у него есть 
будущее.

Егор БЫЧКОВ

Турнирная таблица  
чемпионата Испании

 И В Н П М О
 1. Барселона 18 12 4 2 50-20 40
 2. Атлетико 18 9 8 1 26-13 35
 3. Севилья 18 9 6 3 31-18 33
 4. Алавес 18 9 4 5 21-18 31
 5. Реал 18 9 3 6 26-23 30
 6. Бетис 18 7 5 6 21-21 26
 7. Хетафе 18 6 7 5 19-15 25
 8. Эспаньол 18 7 3 8 19-24 24
 9. Жирона 18 5 8 5 20-22 23
10. Леванте 18 6 5 7 30-34 23
11. Валенсия 18 4 10 4 16-16 22
12. Реал Сосьедад 18 6 4 8 20-20 22
13. Эйбар 18 5 7 6 21-25 22
14. Сельта 18 5 6 7 29-28 21
15. Вальядолид 18 5 6 7 16-20 21
16. Леганес 18 4 7 7 16-21 19
17. Атлетик 18 3 10 5 18-25 19
18. Вильярреал 18 3 8 7 19-23 17
19. Райо Вальекано 18 4 4 10 18-32 16
20. Уэска 18 2 5 11 17-35 11

Бомбардир: МЕССИ (Барсело-
на) - 16.

ПАС ИЗ-ЗА ГРАНИЦЫ

В АНГЛИИ СУДЕЙСКИЙ СКАНДАЛ
КУБОК АНГЛИЙСКОЙ ЛИГИ. 1/2 фи-

нала. Первый матч. Тоттенхэм - Челси - 
1:0 (Кейн, 26, с пенальти). 44 371. В Анг-
лии широко обсуждают справедливость 
результата и действия арбитров. Дело 
в том, что победный гол «шпоры» за-
били после неверного решения судей-
ской бригады.

Пенальти-то был назначен правиль-
но: вратарь гостей Кепа Аррисабала-
га действительно сбил ворвавшегося в 
штрафную Харри Кейна. Но вот переда-
чу нападающему «Тоттенхэма» сделали, 
когда он находился за линией офсай-
да. Однако с этим не согласился видео-
арбитр - он не нашел очевидной ошиб-
ки в действиях судьи Майкла Оливера.

Подчеркнем: ВАР вынес свой вер-
дикт на основании тех видеоповторов, 
которые в тот момент оказались в его 
распоряжении.

Однако сразу после матча главный 
тренер «Челси» Маурицио Сарри пу-
блично заявил, что рефери ошиблись. 
И подтвердил это заявление видео - той 
записью, которую с трибуны вел своей 
камерой аналитик клуба. Этот повтор 
позволяет сделать однозначный вывод: 
Кейн действительно забежал за линию 
офсайда. Оливеру следовало зафик-
сировать положение «вне игры», как 
ему поначалу и предлагал первый ас-
систент Саймон Беннетт, давший сиг-
нал флажком.

- В Италии тоже используют ВАР. И 
поначалу там происходила настоящая 
катастрофа, - цитирует Сарри Skysports. 
- Судьям приходилось очень трудно при 
новой системе. На сегодня в Англии ар-
битры не готовы правильно использо-
вать ВАР. Кейн был в офсайде, явном 
офсайде. И странно, что в премьер-ли-
ге нет видеоповторов, а в Кубке есть.

С тренером можно согласиться, но 
только отчасти. В любом чемпионате 
первое время после введения ВАР бу-
дет много непонятного. И к этому нуж-
но готовиться российским клубам, ар-
битрам и болельщикам. Но случаи, по-
добные тому, что произошел в игре в 
Лондоне, полностью исключить нельзя. 
Потому что видеоассистент всегда бу-
дет зависеть от количества и, главное, 
качества видеоповторов, которыми он 

сможет воспользоваться. Но после иг-
ры может появиться еще один, опро-
вергающий вердикт ВАР.

Похожие случаи уже были - к при-
меру, в чемпионате Австралии. Нечто 
подобное недавно произошло и в рос-
сийской премьер-лиге, когда в матче 
«Спартак» - «Локомотив» Сергей Кара-
сев ошибочно удалил спартаковца Ни-
колая Рассказова за игру рукой. (Алек-
сандр БОБРОВ)

СОПЕРНИК «КРАСНОДАРА» 
ВЫИГРАЛ ПЕРВЫЙ МАТЧ ГОДА

ТОВАРИЩЕСКИЙ МАТЧ. Байер - 
Твенте - 4:0 (Аларио, 33. Кор, 39. Фол-
ланд, 57. Бэйли, 77). «Байер» (Левер-
кузен, первый тайм): Рамазан Эзджан 
- Вайзер, Едвай, Драгович, Беднарчик 
- Арангис - Кор, Шрек - Телин, Ала-
рио, Паулинью. «Байер» (Леверкузен, 
второй тайм): Храдецки - Л.Бендер, Та, 

С.Бендер, Венделл - Баумгартлингер - 
Хавертц, Брандт - Бэйли, Фолланд, Бел-
лараби. В первом матче 2019 года и в 
дебютной игре нового тренера Петера 
Боса соперник «Краснодара» в Лиге Ев-
ропы разгромил команду второго гол-
ландского дивизиона.

ВИДАЛЬ  
МОЖЕТ ЛИШИТЬСЯ  

ЧЕТЫРЕХ ДОМОВ В ТУРИНЕ
ИТАЛИЯ. Как сообщает Marca, по-

лузащитник «Барселоны» Артуро Ви-
даль рискует остаться без недвижимо-
сти в Турине. Чилиец задолжал одно-
му из местных турагентств 17 045 евро, 
и оно попыталось вернуть эти деньги 
через суд.

Судебные процедуры начались еще 
год назад, 24 декабря 2018-го Видаль 
получил окончательное уведомление 
о необходимости произвести выплату. 
Причем отдать он должен с учетом на-
бежавших процентов 18 489 евро и до-
бавить к ним еще 12 058, чтобы компен-
сировать судебные затраты.

По постановлению суда все эти 
деньги чилиец был обязан перевести 
до конца 2018 года. По данным наших 
испанских коллег, он этого не сделал. 
Теперь на четыре принадлежащих ему 
дома будет наложен арест, а затем их 
выставят на продажу через аукцион.

Видаль выступал за туринский 
«Ювентус» с 2011 по 2015 год. 3 ав-
густа 2018 года хавбек стал игроком 
«Барселоны».

КУБОК ИСПАНИИ. 1/8 финала. Пер-
вый матч. Спортинг - Валенсия - 2:1 
(Ноблехас, 34. Блэкман, 79 - Гамейро, 
45+1). 9870. Денис Черышев вышел на 
замену в составе гостей на 80-й минуте.

Другие восходящие звезды по версии УЕФА
        Игрок Страна Возраст Клуб

Итан АМПАДУ Уэльс 18 Челси
Каллум ХАДСОН-ОДОИ Англия 18 Челси
ВИНИСИУС ЖУНИОР Бразилия 18 Реал
ХАВЬЕР САНЧЕС Испания 21 Реал
Мусса ДИАБИ Франция 19 ПСЖ
Станли Н’СОКИ Франция 19 ПСЖ
ЖЕДСОН ФЕРНАНДЕШ Португалия 19 Бенфика
ЖОАУ ФЕЛИШ Португалия 19 Бенфика
Альбан ЛАФОН Франция 19 Фиорентина
Никола МИЛЕНКОВИЧ Сербия 21 Фиорентина
Виталий МИКОЛЕНКО Украина 19 Динамо К
Николай ШАПАРЕНКО Украина 20 Динамо К
Жуан МИРАНДА Испания 18 Барселона
Рики ПУЧ Испания 19 Барселона
Никола МОРО Хорватия 20 Динамо З
Дани ОЛЬМО Испания 20 Динамо З
Джейдон САНЧО Англия 18 Боруссия Д
Ашраф ХАКИМИ Марокко 20 Боруссия Д
Амаду АЙДАРА Мали 20 Зальцбург
Эмиль АУДЕРО Италия 21 Сампдория
Николо БАРЕЛЛА Италия 21 Кальяри
Сандер БЕРГЕ Норвегия 20 Генк
Йосип БРЕКАЛО Хорватия 20 Вольфсбург
Роберт ГУМНЫ Польша 20 Лех
Арно ДАНДЖУМА ГРУНЕВЕЛД Голландия 21 Брюгге
Николо ДЗАНЬОЛО Италия 19 Рома
Алфонсо ДЭЙВИС Канада 18 Бавария
Лука ИВАНУШЕЦ Хорватия 20 Локомотива
Лука ЙОВИЧ Сербия 21 Айнтрахт Ф
Рафа КАМАШУ Португалия 18 Ливерпуль
Андрей ЛУНИН Украина 19 Леганес
Уэстон МАККЕННИ США 20 Шальке
Браис МЕНДЕС Испания 21 Сельта
МЕРИХ ДЕМИРАЛ Турция 20 Аланьяспор
Эдер МИЛИТАУ Бразилия 20 Порту
Ариянет МУРИЧ Косово 20 Манчестер Сити
Флориан МЮЛЛЕР Германия 21 Майнц
Рейсс НЕЛСОН Англия 18 Хоффенхайм
ОЗАН КАБАК Турция 18 Галатасарай
Ионуц РАДУ Румыния 21 Дженоа
Исмаила САРР Сенегал 20 Ренн
Унаи СИМОН Испания 21 Атлетик
Оливер СКИПП Англия 18 Тоттенхэм
Эмил СМИТ РОУИ Англия 18 Арсенал
Мартен ТЕРРЬЕ Франция 21 Лион
Дайо УПАМЕКАНО Франция 20 Лейпциг
Кай ХАВЕРТЦ Германия 19 Байер
Янис ХАДЖИ Румыния 20 Вииторул
Георгий ЧАКВЕТАДЗЕ Грузия 19 Гент
Сэмьюэл ЧУКВУЭЗЕ Нигерия 19 Вильярреал

КВИНСИ  
И «ПРАВИЛО ТРЕХ МАЕК»
П

о информации «СЭ» не 
исключается вариант 
возвращения голландско-

го форварда в Россию. Перейти 
он может в любой из российских 
клубов. Однако при этом есть 
ограничение, касающееся воз-
можности его участия в играх 
второй части нашего чемпио-
ната. Так как Промес уже высту-
пал в течение сезона-2018/19 
за «Спартак» и «Севилью».

Связано это с так называе-
мым «правилом трех маек». Ре-
гламент РФС по статусу и пере-
ходам футболистов предусма-
тривает следующее:

«Футболисты могут быть 
зарегистрированы максимум 
в трех клубах в течение одно-
го спортивного сезона. В тече-
ние этого периода игрок имеет 
право выступать в официаль-
ных матчах только за два клу-
ба. В качестве исключения из 
этого правила футболист, пере-
ходящий между двумя клубами, 
принадлежащими ассоциаци-
ям с пересекающимися сезона-
ми (например, начало сезона ле-

том/осенью в отличие от начала 
чемпионата зимой/весной), мо-
жет участвовать в официальных 
матчах за третий клуб в течение 
соответствующего сезона при 
условии, что он полностью вы-
полнил свои контрактные обя-
зательства в отношении своих 
прежних клубов».

То есть выступать в текущем 
сезоне он может только за «Се-
вилью» или за «Спартак», если 
вернется туда. Однако, по дан-
ным «СЭ», «Севилья», несмотря 
на эти ограничения, готова вес-
ти переговоры о трансфере Про-
меса и с другими российскими 
клубами - «Локомотивом», «Зе-
нитом» и «Краснодаром». Но тог-
да в случае перехода Квинси он 
сможет выйти на поле в чемпи-
онате России в составе одной из 
этих команд не раньше будуще-
го сезона.

Кроме того, голландец мо-
жет, к примеру, выступать в 
китайской суперлиге, где мат-
чи проводятся по системе «вес-
на - осень».

Александр БОБРОВПолузащитник «Севильи» 
Квинси ПРОМЕС.

Вторник. Лондон. «Тоттенхэм» - «Челси» - 1:0. Главный тренер гостей Маурицио САРРИ (справа) 
после матча указывает на ошибку арбитра.

ПОСЛЕ ПЕРЕХОДА  
В «СЕВИЛЬЮ»  

ПРОМЕС НАЧАЛ ДЕШЕВЕТЬ
Карьера Квинси Промеса до недавнего времени шла в гору. Неслучайно по 

оценке transfermarkt.de его трансферная стоимость в последние годы посто-
янно шла вверх. Однако после перехода в «Севилью» цена на голландца упала 
впервые за долгое время. Вскоре это произошло и во второй раз.

Трансферная стоимость Квинси Промеса  
по оценке transfermarkt.de

Дата Клуб Сумма в евро
06.07.2012 Твенте 250 000
04.06.2013 Гоу Эхед Иглс 600 000
11.02.2014 Твенте 300 000
20.02.2014 Твенте 3 000 000
09.08.2014 Спартак 6 500 000
23.02.2015 Спартак 9 500 000
18.06.2015 Спартак 10 000 000

06.01.2016 Спартак 12 000 000
25.05.2016 Спартак 15 000 000
27.12.2016 Спартак 18 000 000
01.06.2017 Спартак 20 000 000
23.12.2017 Спартак 22 000 000
06.06.2018 Спартак 24 000 000
31.10.2018 Севилья 20 000 000
21.12.2018 Севилья 18 000 000
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КУ-КА-РЕ-КУ
БАСКЕТБОЛ

Евролига. Регулярный чемпионат. 
Жальгирис - Эфес - 58:79 (14:16, 15:24, 
16:23, 13:16). Олимпиакос - Баскония - 
91:87 (20:22, 23:25, 12:15, 25:18, 11:7). 
Гран Канария - Реал - 67:75 (15:16, 
19:11, 22:25, 11:23)

Кубок Европы. Мужчины. Top-16. 
Группа F. Скайлайнерс - ЛОКОМОТИВ - 
69:91 (13:22, 19:20, 20:27, 17:22)

НБА. Регулярный сезон. Фила-
дельфия - Вашингтон - 132:115 (32:29, 
36:16, 36:33, 28:37). Кливленд - Индиана 
- 115:123 (16:38, 27:25, 36:29, 36:31). То-
ронто - Атланта - 104:101 (28:31, 28:26, 
24:20, 24:24). Майами - Денвер - 99:103 
(18:24, 34:25, 24:27, 23:27). Оклахома-
Сити - Миннесота - 117:119 (23:29, 
41:35, 29:32, 24:23). Финикс - Сакра-
менто - 115:111 (35:32, 18:40, 33:14, 
29:25). Клипперс - Шарлотт - 128:109 
(33:24, 29:33, 24:20, 42:32). Голден Стэйт 
- Нью-Йорк - 122:95 (31:25, 30:24, 33:19, 
28:27).

ВОЛЕЙБОЛ

ЛОЗАННА (Швейцария). Междуна-
родная федерация волейбола утверди-
ла состав групп мировой олимпийской 
квалификации, которая состоится в ав-
густе 2019 года и где будут определены 
по 6 участников мужского и женского 
волейбольного турниров Токио-2020. 
Соперники мужской сборной России в 
группе «Е» - Иран, Куба и Мексика. Сро-
ки проведения турнира: 9 - 11 августа 
2019-го. Соперники женской сборной 

России в группе «Е» - Корея, Канада, 
Мексика. Сроки проведения турнира: 2 - 
4 августа 2019-го. Победители групп по-
лучат путевку на Олимпиаду. Дополни-
тельный шанс отобраться в Токио будет 
на пяти турнирах континентальной ква-
лификации, которая состоится в январе 
2020 года - по одной путевке у мужчин 
и женщин для каждой континентальной 
зоны. (volley.ru)

Мужчины. Чемпионат России. Су-
перлига. 13-й тур. Енисей - Кузбасс - 
0:3 (22:25, 23:25, 23:25). Урал - Факел 
- 3:2 (25:20, 25:22, 23:25, 23:25, 23:21). 
Газпром-Югра - Белогорье - 1:3 (23:25, 
23:25, 25:22, 18:25). Динамо-ЛО - Дина-
мо М - 1:3 (21:25, 16:25, 25:22, 22:25).

Женщины. Чемпионат России. Су-
перлига. 10-й тур. Сахалин - Енисей - 
2:3 (16:25, 25:23, 21:25, 25:22, 14:16). 
Уралочка-НТМК - Ленинградка - 3:0 
(25:23, 25:20, 25:19). Заречье-Одинцо-
во - Протон - 3:0 (25:21, 25:15, 25:12). 
Минчанка - Локомотив - 0:3 (19:25, 
19:25, 22:25). Динамо М - Динамо Кр 
- 3:1 (17:25, 25:21, 25:14, 25:21). Дина-
мо-Казань - Динамо-Метар - 3:0 (25:14, 
25:15, 25:17).

ТЕННИС

СИДНЕЙ (Австралия). Турнир WTA 
Sydney International. Призовой фонд 
757 900 долларов. Открытые корты, хард

Второй круг. Соснович (Белорус-
сия) - Хон (Австралия) - 0:6, 6:3, 6:3. 
Мертенс (Бельгия, 10) - Контавейт (Эс-
тония) - 6:3, 6:1. Путинцева (Казахстан) 
- Стивенс (США, 4) - 3:6, 7:6 (7:4), 6:0. 

Квитова (Чехия, 5) - Си Сувэй (Тайвань) 
- 7:6 (7:2), 6:2. Барти (Австралия) - Ха-
леп (Румыния, 1) - 6:4, 6:4. Бачински 
(Швейцария) - Стосур (Австралия) - 
5:7, 6:4, 6:3. Мертенс (Бельгия, 10) - 
Синякова (Чехия) - 7:6, 2:6, 6:2. Кер-
бер (Германия, 2) - Джорджи (Италия) 
- 7:6 (7:3), 6:2

ХОБАРТ (Австралия). Турнир WTA 
Hobart International. Призовой фонд 
226 750 долларов. Открытые корты, хард

Второй круг. Флипкенс (Бельгия, 7) - 
Кузьмова (Словакия) - 6:7, 6:4, 6:1. Кор-
не (Франция, 6) - Пармантье (Франция) 
- 6:3, 6:0. Бегу (Румыния) - БЛИНКОВА 
(Россия) - 4:6, 7:6 (7:2), 6:2

СИДНЕЙ (Австралия). Турнир ATP 
Sydney International. Призовой фонд 
527 880 долларов. Открытые корты, хард

Второй круг. Симон (Франция, 4) - 
Керри (США) - 7:6 (7:5), 6:7 (6:8), 6:4. 
Циципас (Греция, 1) - Андреоцци (Ар-
гентина) - 6:3, 6:4. Сеппи (Италия, 8) 
- Клижан (Словакия) - 7:6 (7:2), 6:2. 
Шварцман (Аргентина, 3) - Гарсия Ло-
пес (Испания) - 6:2, 6:3. Нишиока (Япо-
ния) - РУБЛЕВ - 6:3, 6:1. Де Минаур (Ав-
стралия, 5) - Опелка (США) - 6:4, 7:6. 

ОКЛЕНД (Новая Зеландия). Турнир 
ATP ASB Classic. Призовой фонд 527 880 
долларов. Открытые корты, хард

Второй круг. Фритц (США) - Изнер 
(США, 1) - 7:6, 7:6. Сандгрен (США) - 
Чеккинато (Италия, 3) - 6:3, 6:3. Фонь-
ини (Италия, 2) - Гойовчик (Германия) 
- 6:2, 3:6, 7:6. Кольшрайбер (Германия) 
- Умбер (Франция) - 6:4, 6:4. Карреньо 
Буста (Испания, 4) - Феррер (Испания) 
- 1:1, отказ.

АВТО

НИКОЛАЕВ ВЫИГРАЛ  
ВТОРОЙ ЭТАП «ДАКАРА»

Ралли-рейд Дакар. Второй этап. Мо-
тоциклы. 1. Валькнер (Австрия, КТМ) - 
3:23.57. Общий зачет. 1. Борт (Испания, 
Хонда) - 4:23.14. Квадроциклы. 1. Кави-
льясо (Аргентина, Ямаха) - 4:22.10. Об-
щий зачет. 1. Кавильясо - 5:39.25. Авто. 
1. Леб (Франция, Пежо) - 3:26.53. Об-
щий зачет. 1. Де Виллерс (ЮАР, Тойо-
та) - 4:32.45. Багги. 1. Контардо (Чи-
ли, Кан-Ам) - 4:09.47… 3. КАРЯКИН 
(Кан-Ам) - 1.51. Общий зачет. 1. Варе-
ла (Бразилия, Кан-Ам) - 5:21.19… 3. КА-
РЯКИН - 6.35. Грузовики. 1. НИКОЛАЕВ 
(КАМАЗ-Мастер) - 3:47.51. Общий зачет. 
1. Николаев - 4:56.56.

БИАТЛОН

УКРАИНСКОМУ БИАТЛОНИСТУ 
ПРЕДЛАГАЛИ СДАТЬ ГОНКУ
КИЕВ. Украинский биатлонист Дмит-

рий Пидручный заявил, что нечестные 
игроки на тотализаторе предлагали ему 
за деньги специально проиграть в одной 
из гонок. «Я сразу отклонил это пред-
ложение, даже не рассматривая. Я в би-
атлоне не столько из-за денег, сколько 
из-за личных амбиций и мотивации по-
казывать результат», - сказал 27-летний 
спортсмен. Пидручный - чемпион Евро-
пы в смешанной эстафете, серебряный 
призер чемпионата Европы в эстафете, 
победитель Универсиады-2013 в масс-
старте. (Sport Traveler)

ГАНДБОЛ

Сергей ШИШКАРЕВ: «Я БИЛСЯ ЗА ВЫЖИВАНИЕ 
В АНТАРКТИДЕ, А ДЕВЧОНКИ - ЗА СТРАНУ В ПАРИЖЕ»

Босс российского гандбола - о наших полярниках на Южном полюсе, намерении провести Евро в России, феномене Трефилова и стартующем мужском чемпионате мира
- Где вы находились во время 

финала Евро между Россией и 
Францией?

- Для меня он проходил в экс-
тремальных условиях.

- Вы были на Южном полюсе.
- Верно. И кто-то даже упрекал 

меня за это, мол, был не со сбор-
ной. Но все, что можно было сде-
лать для команды, я сделал. И с 
этической, и с психологической, и 
с финансовой точек зрения. 

Я позволил себе осуществить 
мечту. Покорить Антарктиду. Я 
реально долго к этому шел. Такие 
вещи, как покорить Эверест, по-
бывать на Полюсе или спуститься 
по черной трассе с огромной горы 
- нормальная амбиция любого че-
ловека, близкого к спорту. Тем бо-
лее мы были с сыном, это важный 
воспитательный момент.

В середине декабря в Южном 
полушарии наступило лето, и мне 
представилась возможность по-
бывать там. Символично, что на 
Южном полюсе я оказался 16 де-
кабря. В день финала. Я преодоле-
вал, и девочки преодолевали. Они 
бились за страну, я - за выжива-
ние. Было очень непросто. С ма-
териковой части Антарктиды мы 
еще восемь часов летели на тур-
бовинтовом самолете. На полюсе 
высота 4000 м, воздух разряжен-
ный. Плюс я простыл. Каждый 
шаг давался с трудом, еле поспе-
вал за сыном. Но в мыслях все 
время было: «Как же там девчон-
ки»? Физически я находился черт 
знает где, если смотреть из России 
- стоял вниз головой, а ментально 
был в Париже.

- Когда узнали итоговый 
счет?

- Мы еще пока летели, я пытал-
ся дозвониться по спутниковому 
телефону. Как только не пробо-
вал связаться с Денисом Богомо-
ловым, генеральным секретарем 
федерации. Сообщения не дохо-
дили, связь не пробивалась. Толь-
ко когда вышел на полюс, прошел 
удачный звонок, и я обо всем уз-
нал. Немного расстроился, но по-
том выдохнул - в серебре ничего 
страшного нет.

- Самое поразительное, что 
видели на Южном полюсе?

- Масштабы этой ледяной пу-
стыни. Она кажется бесконечной. 

Вкупе с полярным днем и чистей-
шим воздухом появляется ощу-
щение, что ты видишь, как Зем-
ля закругляется. Стоишь там и 
понимаешь, что с той точки нет 
никаких частей света, кроме се-
вера. Как с компасом не вертись, 
он везде показывает только север.

Но самое главное - знакомство 
и общение с теми, кто там рабо-
тает. Это категория запредельно 
мужественных людей, беззавет-
но любящих свое дело. Проводя 
время с ними, невольно поднима-
ешь планку для себя. Осознаешь, 
в каких прекрасных условиях мы 
здесь живем и какая это мелочь - 
пробки на дорогах или неубран-
ный во дворе снег. В Антарктиде 
беседовали с русскими заправщи-
ками, которые доходили до точки, 
куда потом на Иле сбрасывали на 
парашюте бочки с топливом. Так 
вот: они добирались туда на ра-
траках 23 дня! Представляете, все 
это время ни горячего питания, 
ни чая, ни даже туалета нормаль-
ного. При этом они очень доб рые, 
радушные, приятные. И как же 
они орали от радости, когда узна-
ли, что наши девчонки выиграли 
в полуфинале. 

НИЧЕГО СТРАШНОГО 
В СЕРЕБРЕ ЕВРО НЕТ

- Какой ваш следующий гло-
бальный проект?

- Все ближайшие залихватские 
планы связаны исключительно с 
выступлением мужской командой 
на чемпионате мира и желанием 
доехать до Олимпийских игр в То-
кио двумя сборными. 

- Вы общались с тренерским 
штабом женской сборной? Есть 
объяснение, чего не хватило в 
финале?

- Конечно. Есть ряд объектив-
ных и субъективных факторов. 
Субъективные: 14-тысячная аре-
на «Берси» и безумная поддержка 
трибун, домашнее судейство. Не 
готов обвинить арбитров в том, 
что они специально предвзято су-
дили, но по факту все решения 
были в одну сторону. Два харак-
терных эпизода. За умышленный 
бросок в лицо Анны Седойкиной 
была удалена Аллисон Пино, но 
при этом гол… засчитали. А ведь 
отмена его даже не обсуждается! 

Это не вопрос дискуссии, это же-
лезное правило. В скором време-
ни жесточайшим образом фолят 
на Полине Кузнецовой - нет даже 
свистка. А девчонке в том эпизо-
де сломали палец!

- А из объективного?
- Смена поколений, о которой 

мы говорили после Рио, еще не за-
кончена. Нижайший поклон Майе 
Петровой и Ане Седойкиной, ко-
торые вернулись и показали ка-
чественный гандбол. Аня, на мой 
взгляд, вообще лучший вратарь 
Европы. 

Но на Евро нам недоставало 
двух-трех человек на скамейке за-
пасных. Немного не хватило вре-
мени, чтобы молодые подросли. 
Я согласен с капитаном коман-
ды Дашей Дмитриевой, которая 
сказала, что проигрывать нуж-
но уметь, но поражения должны 
стимулировать. После серебра мо-
жет быть только одна цель. Ниче-
го страшного не произошло. До 
этого мы вообще 10 лет были без 

медалей. Пусть у Евгения Трефи-
лова, который пока еще не выиг-
рывал чемпионатов Европы, оста-
нется какой-то раздражитель в 
гандболе.

ТРЕФИЛОВ ОСТАЕТСЯ 
КАК МИНИМУМ НА ДВА ГОДА

- Трефилов теперь точно 
остается как минимум на два 
года?

- Очевидно. Перед Новым го-
дом у нас было заседание испол-
кома, на котором работа Трефи-
лова была признана успешной.

У нас, кстати, вырисовалась 
новая проблема. С одной стороны, 
классно, что что наши девушки 
не только попали в квалификаци-
онный турнир ОИ-2020, но и на-
прямую отобрались на ЧМ-2019. 
С другой - мы лишились игро-
вой практики. Нам нужно искать 
спарринг-партнеров, договари-
ваться. 

- Уже есть какие-то нара-
ботки?

- Мне очень понравилась но-
ваторская идея немцев о совмест-
ных выездах мужской и женской 
сборных. То есть в один день и в 
одном месте играют сначала му-
жики, а потом девчонки. Пред-
ставляете, какая будет аудито-
рия? С немцами мы договорим-
ся, у нас отличные отношения с 
испанцами, думаю, найдем об-
щий язык с датчанами, с теми же 
французами.

- Трефилов всегда жалуется 
на то, что времени на подготов-
ку к турнирам катастрофиче-
ски мало. С этим что-то можно 
сделать?

- На исполкоме он приводил 
статистику. К Олимпиаде сборная 
готовилась 80 дней, а к недавнему 
Евро - 48. Конечно, будем пытать-
ся что-то выкраивать. Но надо по-
нимать, что есть еврокубки, и с 
точки зрения сборной они ослож-
няют жизнь. Сделаем что можно.

- Главная звезда в женской 
сборной - Трефилов со своей 

невероятной харизмой. Как вы 
относитесь к его острым выска-
зываниям, которые так любят в 
народе, но которые иногда идут 
не на пользу федерации?

- Слава богу, что у нас не те-
атр одного актера. У Трефилова 
есть шикарная труппа, которая 
радует прекрасным спектаклем 
на площадке. 

Отношусь к его острым сло-
вечкам нормально. Он взрослый 
человек. Да, его иногда прет от 
того, что он стал востребован-
ной и медийной фигурой. Но Ев-
гений Васильевич умный чело-
век, и, если ему есть что сказать, 
ничего плохого в этом не вижу. 
У него прекрасное чувство юмо-
ра. И даже если где-то он ведет 
себя по-крестьянски, это добав-
ляет колорита. Здорово, что Тре-
филов является притягивающей 
силой гандбола. Главное, чтобы в 
эпатаже не было перехода этиче-
ских норм и на эту тему мы пос-
тоянно беседуем.

НОВЫЙ ГОД КОМАНДА 
ВСТРЕЧАЛА В НОВОГОРСКЕ

- Мужская сборная пропусти-
ла и Рио-2016, и Лондон-2012. 
Насколько в этой связи вол-
нителен стартующий сегод-
ня чемпионат мира, который 
будет ключевым этапом отбо-
ра в Токио-2020?

- За последние полтора года мы 
сделали все, что хотели. Выиграли 
отборочную группу, опередили в 
стыковых матчах Чехию, которая 
была в шестерке на Евро-2018. Так 
что поводы для оптимизма есть.

Эдуард Кокшаров - полный ан-
типод Трефилову. Он настолько 
спокоен и уверен в том, что дела-
ет, - и это передается всем. С ко-
мандой я тоже перед Новым го-
дом встречался, в глазах у ребят 
видел только желание биться, 
никакой обреченности. Да, у нас 
большие кадровые потери. Нет 
Сергея Горбока, Константина Иг-
ропуло, Дмитрия Санталова, Пав-
ла Атьмана, Сергея Шельменко. 
Есть проблема с позицией право-
го полусреднего, потому что Сер-
гей Шельменко не сможет сыграть 
в Германии. Но у главного тренера 
уже есть наработки и тактические 
находки с учетом этих вводных.

Команда у нас в любом случае 
далеко не слабая. Что говорить - три 
игрока в 2017 году победили в Лиге 
чемпионов. Многие ребята играют 
в ведущих европейских клубах. Так 
почему мы должны кого-то боять-
ся? Самое главное, чтобы они сей-
час поверили в себя. У Кокшарова 
было две недели на заключитель-
ный этап подготовки, в этом смысле 
ему повезло больше, чем Трефилову.

- Сборная встречала Новый 
год в Новогорске?

- Да. 31 декабря было две тре-
нировки, 1 января - одна. Все как 
положено.

МУЖСКОЙ ГАНДБОЛ 
ПРОСТО ТАК НЕ ОСТАВЛЮ

- Вы уже почти четыре года 
руководите российским гандбо-
лом. Насколько удовлетворе-
ны тем, что с ним происходит?

- На 50 процентов.
- Объясните.
- В женской сборной у нас оче-

видные успехи. Когда федераль-

ный «Матч» убирает «Ливерпуль» 
- «Манчестер Юнайтед» и ставит 
гандбол - это знак качества. Он 
уже нарисован, правда, пока еще 
не впечатан.

Да, проблем и там выше кры-
ши, но школы генерируют но-
вые таланты, чему свидетель-
ство - победа юниорской сбор-
ной на чемпионате мира. Низкий 
поклон Любови Сидоричевой и 
Тать яне Березняк. Лена Михай-
личенко стала MVP, Лера Кирдя-
шева лучшей разыгрывающей, а 
Аня Верещак - лучшим вратарем. 
С большим оптимизмом смотрю 
в будущее.

Но вот с мужским гандболом 
пока не все так хорошо. Надо это 
исправлять. Да, появился москов-
ский «Спартак», чемпионат стал 
более конкурентным, но хочется 
видеть успехи сборной. Это на-
ряду с развитием инфраструкту-
ры самое важное.

- У вас есть суперуспешная 
женская команда с топ-игро-
ками и выдающимся трене-
ром. Велик соблазн сконцент-
рироваться на ней и не тратить 
силы на куда менее рейтинго-
вую мужскую сборную?

- Никогда таких мыслей не бы-
ло. Все-таки женский гандбол - 
это красота, грация, хотя, конеч-
но, и жесткая силовая борьба. А 
вот мужской - это атлетичность, 
мужество, сама суть спорта. Да и 
надоело уже, что Россию-матушку 
всегда спасают женщины. Нуж-
но, чтобы девчонки были снегу-
рочками и наслаждались теплом, 
вниманием и защитой со стороны 
сильного пола. А мужчины… Если 
придется, буду тащить за уши. 
Как это делают на Южном полю-
се с теми, кому уже невмоготу. Но 
так просто - не оставлю.

Владимир ИВАНОВ

МАТЧИ МУЖСКОЙ 
СБОРНОЙ РОССИИ 

НА ПРЕДВАРИТЕЛЬНОМ 
ЭТАПЕ ЧМ-2019

11 января, 20.00. Сербия - Россия 
12 января, 17.30. Россия - Корея
14 января, 20.00. Россия - Германия
15 января, 17.30. Россия - Бразилия
17 января, 22.30. Франция - Россия 

БИАТЛОН КУБОК МИРА

ОБЕРХОФ БЕЗ ПАССАЖИРОВ
Гонки Кубка мира возобновляются после перерыва на Рождество и Новый год

С
егодня в немецком Оберхо-
фе возобновится Кубок ми-
ра по биатлону, на котором 

сборная России будет представ-
лена обновленным по сравнению 
с началом сезона составом. В за-
явку российской команды вернул-
ся Максим Цветков, в состав сбор-
ной Франции - Симон Фуркад, а 
бундестим придется обойтись без 
Лауры Дальмайер.

ЧТО СО СБОРНОЙ РОССИИ?
По сравнению с декабрьски-

ми этапами состав российской 
сборной серьезно изменился. В 
мужской команде к выполнив-
шим критерии отбора Александ-
ру Логинову, Евгению Гараниче-
ву и Матвею Елисееву по итогам 
«Ижевской винтовки» добавились 
Максим Цветков и Семен Сучи-
лов. А Дмитрий Малышко остал-
ся в команде благодаря тренер-
скому решению. В Ижевске он не 
выступал, критерии отбора не вы-
полнил. 

В женской команде также про-
изошли изменения. Ирина Ста-
рых и Екатерина Юрлова выпол-
нили все критерии, Евгении Пав-
ловой, пропустившей один этап 
из-за болезни, не хватило одно-
го очка, чтобы отобраться в сбор-
ную, и тренерский штаб учел это 
обстоятельство. Валерия Васне-
цова была включена в состав ре-
шением тренеров. А вот Светла-
на Миронова, Лариса Куклина и 
Маргарита Васильева пробились 
в команду на ижевских гонках. 
Тренеры вновь решили взять се-
мерых спортсменок, чтобы бы-
ла возможность ротации, если к 
эстафетной гонке кто-то серьез-
но устанет.

По большому счету команда 
сформирована по спортивному 
принципу - кто сильнее на дан-
ный момент, тот и пробился на 
Кубок мира. Пассажиров в сбор-
ной нет.

Как нет и тех, кто готов регу-
лярно сражаться за призовые ме-
ста в личных гонках. За единст-
венным исключением: Александр 
Логинов в общем зачете Кубка ми-
ра уступает только Йоханнесу Бе. 
Логинов занял именно то место, 
которое занимал объявивший о 
расставании со спортом Антон 
Шипулин. Александру не хвата-
ет только победы в личной гон-
ке, чтобы назвать выступление 
в Кубке мира на данный момент 
отличным. Но впереди еще два- 
три сезона, кульминацией кото-
рых будет чемпионат мира в Эс-

терсунде. Пока же просто хочется, 
чтобы Логинов сохранил набран-
ную форму.

ПОЧЕМУ НЕТ ДАЛЬМАЙЕР?
Главная звезда сборной Гер-

мании Лаура Дальмайер объя-
вила о том, что пропустит этап в 
Оберхофе ради подготовки к эта-
пу в Рупольдинге. Так происходи-
ло и в прошлом сезоне. Почему? 
Дальмайер объяснила, что после 
болезни ей нужно восстановить 
форму. Наверняка в Рупольдинге 
она будет претендовать на меда-
ли в каждой личной гонке. Это ее 
выбор. Если Лаура чувствует, что 
не готова на все сто процентов, то 
совершенно правильно делает. А 
любые другие версии нуждаются 
в доказательствах.

Зато в состав сборной Фран-
ции вернулся Фуркад. Мартен из 
нее и не выпадал, а вот его брат 
Симон в декабре в Кубке мира не 
бежал. Зато в Кубке IBU на счету 
34-летнего биатлониста несколь-
ко подиумов. В составе француз-
ской команды Симон Фуркад за-
менил 24-летнего Аристида Бе-
гю, показавшего примерно те же 

результаты, что и Эдуард Латы-
пов в сборной России.

На декабрьских этапах Мар-
тен Фуркад выглядел непривыч-
но слабо для себя. Почти для лю-
бого биатлониста такие результа-
ты можно было бы считать очень 
высокими, но Мартен всех приу-
чил к другому уровню. Пятикрат-
ный олимпийский чемпион за-
нимает всего лишь шестое место 
в общем зачете и отстает от Бе-
младшего на 165 очков. Отыграть 
такое отставание сложно, но Фур-
кад непредсказуем.

ЧТО ПРИГОТОВИТ ПОГОДА?
Оберхоф - такое место в биат-

лонном календаре, где погода не-
устойчивая. Может быть и снег, и 
дождь, и туман, и сильный ветер. 
Судя по прогнозу, в относитель-
но нормальных условиях спорт-
смены проведут только спринтер-
ские гонки. А дальше температура 
воздуха будет расти, а снег пой-
дет вперемешку с дождем. Хоро-
шо, если все гонки этапа состо-
ятся по расписанию. В Оберхофе 
все может быть.

Андрей ШИТИХИН

РАСПИСАНИЕ ЭТАПА 
В ОБЕРХОФЕ

10 января, четверг

16.30. Спринт, женщины

11 января, пятница

16.30. Спринт, мужчины

12 января, суббота

14.45.  Гонка преследования,  
женщины

17.00.  Гонка преследования,  
мужчины

13 января, воскресенье

13.45. Эстафета, женщины
16.30. Эстафета, мужчины

СОСТАВ 
СБОРНОЙ РОССИИ
Мужчины. Александр Логинов, Мат-

вей Елисеев, Евгений Гараничев, Мак-
сим Цветков, Семен Сучилов, Дмит-
рий Малышко.

Женщины. Ирина Старых, Екатери-
на Юрлова, Евгения Павлова, Лариса Ку-
клина, Маргарита Васильева, Светлана 
Миронова, Валерия Васнецова.

Сергей ШИШКАРЕВ (справа) и его сын Николай у отметки Южного полюса.
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Максим ЦВЕТКОВ возвращается в сборную России.
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ТРАКТОР - АК БАРС -  
1:0 (0:0, 0:0, 1:0)

Гол: Стоа - 10 (бол., Томас, Энлунд), 43:55 - 1:0. Врата-
ри: Судницин - Подъяпольский (58:34 - 59:59). Штраф: 8 - 8. 
Броски: 23 (5+9+9) - 30 (8+9+13). Судьи: Беляев, Гашилов. 
9 января. Челябинск. ЛА «Трактор» им. Валерия Белоусо-
ва. 6900 зрителей.

СПАРТАК - НЕФТЕХИМИК -  
3:2 Б (1:0, 0:1, 1:1, 0:0, 1:0)

Голы: Кутейкин - 6 (бол., Максвелл, Хохлачев), 16:15 - 1:0. 
Шиксатдаров - 5 (Шарипзянов, Шарифьянов), 25:04 - 1:1. Кар-
сумс - 8 (бол., Даугавиньш, Ганзл), 51:40 - 2:1. Полашек - 7 

(бол., Нестрашил, Порядин), 52:27 - 2:2. Победный буллит: 
Трунев. Вратари: Трушков - Ежов. Штраф: 10 - 10. Броски: 33 
(11+9+9+4) - 25 (9+9+5+2). Судьи: Наумов, Оскирко. 9 янва-
ря. Москва. «ЦСКА Арена». 5708 зрителей.

АВАНГАРД - ВИТЯЗЬ -  
2:3 ОТ (1:0, 0:2, 1:0, 0:1)

Голы: Шумаков - 3 (бол., Столберг, Бек), 13:45 - 1:0. Кока-
рев - 6 (мен., Швец-Роговой, Головков), 29:26 - 1:1. Ржепик 
- 11 (бол., Семин, Аалтонен), 34:32 - 1:2. Столберг - 4 (Ши-
роков), 57:48 - 2:2. Швец-Роговой - 12 (Головков, Кокарев), 
60:19 - 2:3. Вратари: Бобков - Ортио. Штраф: 8 - 10. Броски: 
33 (13+10+10+0) - 19 (5+11+2+1). Судьи: Акузовский, Кулаков. 
9 января. Балашиха. ЛД «Арена Балашиха». 3876 зрителей.

ХОККЕЙ МОЛОДЕЖНЫЙ ЧЕМПИОНАТ МИРА

МОЖЕТ ЛИ РОССИЯ ВЫИГРАТЬ  
ЕЩЕ ОДНО ЗОЛОТО С БРАГИНЫМ?

Подробный разбор итогов молодежного чемпионата мира - в авторской рубрике корреспондента «СЭ»

ТАКТИКА

1
Единственный гол с сопер-

никами из топ-6 на МЧМ не по-
сле атаки с ходу, забитый сбор-
ной России, - шайба Денисенко 
в большинстве канадцам. Един-
ственная шайба в большинстве 
в матчах против Чехии, Канады 
и США. Собственно, и в матче за 
бронзу все забили с ходу. Без боль-
шинства. Вот она - проблема-то. 
Вылезать на одних лишь крайних 
нападающих, рассчитывая, что 
они пройдут всю площадку и за-
бьют без поддержки партнеров - 
так золото не выиграть. Если вы 
вдруг решили вспомнить Баффа-
ло-2011, то там жизнь заставляла 
включать агрессию на полную ка-
тушку. И все это было приправле-
но солидной щепоткой «фартожо-
пости». Три подряд камбэка в плей-
офф. Три невероятных камбэка.

2
Играть без второго темпа мож-

но, и в НХЛ, к слову, хватает ко-
манд, в которых либо некоторым 
тройкам, либо вообще всем за-
прещают улитки в борт. Но для 
этого нужен хороший уровень аг-
рессии в атаке. Чтобы в атаку бе-
жало трое. Не два, не полтора. В 
этом смысле очень хороший гол 
забил Слепец швейцарцам в мат-
че за бронзу, пусть и из офсайда. 
Три верхних игрока сразу рвану-
ли вперед, и не важно, что один из 
них был защитником, широко во-
шли в зону, горизонтальный пере-
вод, Романов сразу покатил на пя-
так и заблокировал защитников, 
дав уйму пространства Слепцу. 
Вот такое - работает.

3
Иначе - нужны точнейшие 

броски, какой получился у Дени-
сенко, или яркие индивидуальные 
действия, как у Шэна против Ка-
нады. Проблема в том, что такие 
вещи далеко не всегда прокатыва-
ют. Скорее даже - редко. Валерий 
Брагин сетовал на реализацию в 
матче с США. Даже не на реали-
зацию, а на то, что «не повезло». 
Вот только американцы создали 
15 моментов, а сборная России - 
8. И тут еще вопрос, кому больше 
не повезло.

СПЕЦБРИГАДЫ

4
Знаете, когда у сборной Рос-

сии был в составе сразу и лучший 
бомбардир МЧМ (Денисенко), и 
лучший защитник (Романов), и 
лучший вратарь (Кочетков)? Пра-
вильно - никогда. Ближе всех по-
добралась к такому пулу сборная 
СССР-1978. Тогда Вячеслав Фети-
сов стал лучшим защитником, а 
Александр Тыжных - лучшим вра-
тарем. С лучшим бомбардиром 
не срослось - это звание отошло 
Уэйну Гретцки. Это к вопросу о 
том, насколько нынешняя коман-
да была талантливой. А ведь мо-
гла быть еще сильнее. Но ставка 
на общую надежность и, вероят-
но, политические моменты (дума-
ете, просто так в сборной впервые 
с 2011 года не было форвардов из 
CHL?) сделали свое дело. Могли ли 
Хованов и Чехович помочь? Безу-
словно. И Завгородний мог бы. И 
вторая спецбригада большинст-
ва бы тогда появилась. На кото-
рую просто «забили».

5
Играть в два защитника, если 

это Романов и Алексеев - можно, 
почему бы и нет. Но не перепа-
сом на синей между двумя этими 
защитниками и бросками от бор-
тов. Да хотя бы элементарное - у 
вас в бригаде пять леворуких. Так 
вы ведите розыгрыш с левой сто-
роны тогда, раз там на всех одна 
наработка - крутая, старая «хи-
миковская» с передачей на пятак 
под неудобную и разворотом, по-
сле чего Кравцов американцам 
едва не забил. Но она одна. А так 
- хоть варианты бросков в каса-
ние появились бы. Без бросков по-
сле диагональных и горизонталь-
ных передач сейчас забить край-
не тяжело.

6
Вот вторая спецбригада и 

соорудила только один гол, и тот 
- швейцарцам с Акирой Шмидом 
в раме. Первая забила 4. Один 
с Мурановым на пятаке (датча-
нам). Два - с Подколзиным. В чет-
вертом случае - против Словакии 
- Кравцов уже сидел на трибуне, и 
вместо него вышел Морозов. Че-
тыре МЧМ подряд выигрывала 
команда с лучшей реализацией 
большинства на турнире. Серия 
прервалась, поскольку финны 
проснулись только в четвертьфи-
нале. Но - в случае сборной Рос-
сии - если у тебя нет позицион-
ной атаки в арсенале, то уж хо-
тя бы большинство должно быть 
убойным. 

ФИЛОСОФИЯ

7
Еще раз: у Брагина была 

очень талантливая команда, да-
же несмотря на то, что он оста-
вил за бортом Чеховича и Хова-
нова и почему-то включил в со-
став Рубинчика. Марк даже в 
Суперсерии, мягко говоря, не 
блистал, однако же попал в за-
явку сразу. Марченко и Морозов 
своего появления не оправдали. 
Кирилл так и вовсе угодил в плот-
ный запас. Хотя тут такой харак-
терный момент: он часто пытал-
ся обострять, но при этом, что 
логично, допускал потери. А чет-
вертая тройка у Брагина не долж-
на допускать потерь. Должна бе-
жать и пахать, только и всего. 
Как при этом забивать? Да ни-
как. Философия другая. Главное 
- меньше пропустить. А между 
тем в НХЛ сейчас очень четкий 
тренд: атака превалирует над 
обороной. И в топе - самые аг-
рессивные команды, часто при-
меняющие нестандартные дей-
ствия. «Тампа» играет в три че-
ловека в атаке при любом счете. 
Может добавить четвертого по 
ситуации.

8
Дело все в чем: со времен по-

бедного Баффало защитникам те-
перь очень мало что можно. На-
падающие чувствуют себя зна-
чительно вольготнее. На вилы 
никого не посадишь, топором не 
помашешь - судьи быстро нака-
жут. Не то чтобы лучшая оборона 
- это атака. Агрессивная оборона 
вместе с агрессивной атакой - вот 
так. В крайне актуальных нынче 
swarm-системах с ловушками на 

бортах в зоне защиты очень важ-
ны компактность и перепас на-
коротке. Этого у сборной России 
вообще не наблюдалось. Наобо-
рот, намеренные разрывы между 
линиями и вспахивающие бров-
ку вингеры, берущие на себя всю 
работу, причем по большей час-
ти она была бесполезной. Разры-
вы, из-за которых американцы 
контролировали игру даже без 
серьезного уровня агрессии без 
шайбы. Команда талантливая, 
а возможностей раскрыть ее та-
ланты тренер хоккеистам не пре-
доставил.

ДЕНИСЕНКО И ПОДКОЛЗИН

9
Денисенко красавец. По дан-

ным, предоставленным «СЭ» ана-
литической компанией ICEBERG, 
он был абсолютно лучшим по 
входам в зону атаки с контролем 
шайбы. Даже без помощи трене-
ра - 23 входа в равных составах и 
еще 9 в большинстве. Красавец, 
но это не за счет системы - чисто 
за счет самого себя. И те, кто был 
за ним, - Подколзин (22 входа с 
контролем в равных составах) и 
Слепец (19) - тоже за счет собст-
венных умений.

10
Я все ждал, когда же Подкол-

зин, как он часто демонстриро-
вал, возьмет и резко выведет се-
бя на новый уровень. Собственно, 
это произошло почти со старта, 
просто мы не дождались от него 
голов. Передачи были, и многие 
из них легко могли стать предго-
левыми. Но при этом был больше 
занят непосредственными зада-
ниями - навязывал единоборства, 
спускался низко в помощь на бор-
тах, делал скидки. И даже так - он 
владел шайбой по 1 минуте и 19 
секунд на каждые 20 минут игро-
вого времени при «5 на 5». Умуд-
ряясь делать вещи, которым не 
научишь, - удержать шайбу про-
тив двоих в троллейбусном прохо-
де и прокинуть ее на ход, что вы-
ливалось в «2 в 1».

11
Он большой-большой талант, 

могущий создать остроту и в ро-
ли снайпера, и в роли диспетче-
ра, при этом - абсолютно двусто-
ронний. Прекрасно оборонялся, 
хорошо проявил себя в меньшин-
стве. Если б ему еще и свежести 
хватало… Но он в Канаде с 3 де-
кабря. На Кубке вызова он был 
абсолютно лучшим игроком, ко-
торого нещадно били при любой 
возможности. И подготовка у не-
го была по-другому построена. Он 
только до МЧМ провел в этом се-
зоне 49 матчей на самых разных 
уровнях. Это сумасшедшая на-
грузка для паренька, который до 
того выступал за «Витязь» в ли-
ге до 17 лет. Пусть и играл там по 
25 минут. Через год он будет од-
ним из безусловных лидеров. А у 
него, скорее всего, и третий МЧМ 
в карьере будет.

12
Возвращаясь к Денисенко - он 

доказал всем, какой порой идио-
тизм может твориться в России 
на уровне сборных. Его отцепили 
от юниорской за то, что он жест-
ко сыграл против Владимира Ба-

рабанова из петербуржского «Ди-
намо» в плей-офф МХЛ. Александр 
Хованов поддержал Григория, с 
которым много лет играл вместе, 
и тоже не приехал. А там и Андрея 
Свечникова, третьего из звена Де-
нисенко - Хованов - Свечников, по 
всем возрастам всех вертевшего 
на международном уровне, якобы 
«не отпустили». Красиво соскочил.

13
Почему - потому что никому 

не по нраву был беспредел со сто-
роны Сергея Черкаса, работаю-
щего в «Динамо» и возглавлявше-
го штаб юниорской сборной на 
домашнем турнире в Челябинс-
ке. Причем главный тренер этой 
сборной Александр Зыбин при-
знавался после поражения в чет-
вертьфинале от США, что никак 
не мог повлиять на решение, о чем 
сожалел. И никакой травмы пле-
ча, полностью придуманной, у Де-
нисенко не было. Запороли до-
машний ЮЧМ, просто потому что 
Черкас преследовал какие-то свои 
личные интересы. И таких исто-
рий в нашем хоккее - вагон. Вы 
по-прежнему удивлены внезап-
ной «травме» Чеховича, после ко-
торой он, вернувшись в «Бэ-Комо», 

набрал 13 (3+10) очков в 5 матчах 
(у Хованова было 4 (1+3) в 3 после 
возвращения в «Монктон»)?

АМЕРИКАНЦЫ
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Возвращаясь к системе: в 

матче со сборной США сборная 
России 8 раз не смогла вывести 
шайбу из зоны после подбора или 
отбора шайбы. У американцев та-
кого не случилось ни разу. Опять 
же - дело в компактности и агрес-
сии американцев. Подобрал - у те-
бя сразу как минимум два вари-
анта. Короткий пас или выброс. 
А если без давления - там все 4-5, 
включая перевод на слабый борт 
и дальнюю передачу на ход. Или 
потери в средней - США тоже ими 
грешили. В полуфинале у них на-
бралось 15 таких, 3 - привели к го-
левым моментам. У сборной Рос-
сии - всего 6, и только одна приве-
ла к голевому моменту.

15
Зато у американцев 15 голевых 

моментов в целом, а у сборной Рос-
сии - 8. Риск заложен в систему, 
и это полностью окупается. И за 
Куинном Хьюзом, а он чуть ли не 
по две минуты единолично шай-
бой владел в каждом матче, всегда 
присматривали, соблюдая неболь-
шую дистанцию. Одна проблема 
- такие вещи нужно ставить, что 
занимает время. Поэтому проще 
делать ставку не на талант, а на 
характер. И биться-бороться. А 
там уже - мало ли, все срастется.

16
Обратите внимание, как стро-

или свою команду американцы: 
тоже были ребята 2000 года в на-
падении, которые изначально 
тоже вместе играли. Но это была 
совсем другого типа тройка. Не 
Марченко, Морозов и Подколзин, 
играющие строго по заданию. А 

когда не по заданию - сразу са-
жать. Фараби, Хьюз и Вальстрем 
играли в третьем звене точно по 
таким же лекалам, как и первое со 
вторым. Это потом их раскидали, 
и Джек Хьюз оказался в четвер-
той, однако ж это ему не мешало, 
плюс - ему давали много смен, да 
и в третьей какая связка Кокерилл 
- Вальстрем образовалась. Как ма-
лыш Логан обработал диагональ-
ную передачу Сэмберга, убрав Мо-
розова одним движением, и орга-
низовал первый гол американцев 
- это образцово-показательно.

17
В конечном счете все сводится 

к идеологии. Сборная России вы-
ходит пропустит меньше и что-
то забить. Американцы, шведы, 
канадцы (тут ремарка - не у Ти-
ма Хантера), финны, в какой-то 
мере даже чехи - выходят забить 
больше и что-то там пропустить. 
Правила нынче таковы, что, сев в 
глухую оборону с одним игроком в 
атаке без форчека против сопер-
ника сопоставимого класса, - ты 
пропустишь. Тебя, возможно, да-
же разберут на части, сколько бы 
шайб ты ни вел. При наличии со-
ответствующей агрессии, конеч-
но, позволяющей отдавать пере-
дачи в район ближнего и дальне-
го пятака под бросок. Любопытно, 
что точных передач в тот самый 
район (слот) сборная России за 
весь турнир отдала меньше, чем 
соперники (89-96). А на пути были 
Дания, Швейцария и Словакия. 
Счет шайб оттуда - по 7, но опять 
же - абсолютное большинство за-
летело таким вот соперникам.

ЧЕМПИОН

18
Немного о финнах. Шесть с 

половиной лет прошло с момен-
та введения их программы подго-
товки. Ничего такого выдающего-
ся в ней нет. Просто она заточена 
на повышение технического мас-
терства. Страна маленькая, легко 
все централизовать, все тренеры 
на связи постоянно, семинар сле-
дует за семинаром. И, конечно, са-
мое большое благо в плане МЧМ 
- они живут по средствам. У них 
большие налоги и чистые зарпла-
ты топовых хоккеистов ниже, чем 
у швейцарцев, шведов, немцев и 
даже чехов. Уровень лиги из-за 
этого упал. Но на сборной это ни-
как не сказывается - они наигры-
вают дешевую молодежь. Та бы-
стро прогрессирует. Потом еще - 
после отъезда этой взращенной 
молодежи - деньги от НХЛ капают 
по трансферному соглашению. У 
шведов то же самое, только в не-
сколько меньшей мере. Дважды 
подряд чемпионы мира, между 
прочим. Сильная лига - сильная 
сборная? Ха-ха.

УСЛОВИЯ
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Часто приходится слышать с 

верхов российского хоккея, что, 

мол, молодежи не доверяют. Так 
вы создайте предпосылки, чтобы 
доверяли. Сделайте жесткий по-
толок зарплат. Ограничьте раз-
меры состава. И нормально огра-
ничьте. Сейчас условный СКА мо-
жет держать на бумаге 10 человек 
в ВХЛ, но только на бумаге. И ме-
нять их туда-сюда. В НХЛ после 
дедлайна у тебя остается четы-
ре возможности поднять кого-то 
из АХЛ. Четыре на полтора меся-
ца. Есть еще экстренные случаи 
- вдруг все попереломались, но 
их всегда нужно обосновывать, и 
они ограничены по времени. Про 
опытных игроков на двусторон-
них контрактах там уже много го-
ворилось. Их не отправить в АХЛ 
без драфта отказов при всем же-
лании. И, кстати, сколько бы ни 
кляли систему взаимоотношений 
CHL - НХЛ, она ведь здравая. Если 
игрок из молодежной лиги сыг-
рал 10 матчей - контракт вступа-
ет в силу. Если нет - смещается на 
год, пока хоккеисту не наступило 
20 лет. Но. Если ты его отправил 
в молодежку - все, обратно не вер-
нешь. А если держишь в составе, 
оставляя в запасе, - им никак не 
поманипулируешь. Придется об-
ходиться меньшим количеством 
народа. Подобные ограничения 
изменили бы все.

БУДУЩЕЕ
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Следующий год у молодеж-

ки тоже очень хороший. Весь-
ма сильный. Там и 2001-й может 
здорово помочь. К слову, у швей-
царцев полкоманды было 2000 
года. У финнов в топ-6 был один 
2000-го (Купари) и два 2001-го 
(Лунделл и Какко) и еще в пер-
вой паре Утунен 2000-го. Золото 
МЧМ. Но если хоккей Брагина - 
это национальный русский стиль, 
то нет особой разницы, сильный 
там год или не очень. Все рав-
но шансов на золото - минимум. 
Разве что опять совпадет все, что 
только можно. Этот тренер здо-
рово работает с раздевалкой. Но 
тактически и технологически, 
хоть порой и можно удивляться, 
как это он с гостевыми сменами 
с чехами умудрился тройку Га-
лимова накладывать на Нечаса, 
он ничего этой сборной для побе-
ды не даст. Не поставит хоккей, в 
рамках которого игроки будут вы-
глядеть сильнее, чем они есть на 
самом деле. Терпеть-пахать, бить-
ся-бороться - это сильно устаре-
ло. Нынче нужно играть, если хо-
чешь чего-то добиться. И харак-
тер - не только в единоборствах 
проявляется.

Часть данных предоставлена компанией 
ICEBERG, специализирующейся на хок-
кейной статис тике и аналитике

БОЛЬШАЯ 
ДВАДЦАТКА
с Игорем ЕРОНКО

Ни разу в истории 
МЧМ в составе 
сборной России  
не было одновременно 
лучшего вратаря, 
лучшего защитника 
и лучшего 
бомбардира 
турнира.

В полуфинале 
с США у России было 
8 голевых моментов, 
у американцев - 15.

После отцепления  
от МЧМ Иван 
Чехович набрал 
в Лиге Квебека  
13 очков в 5 матчах.

РОССИЯНЕ, СТАНОВИВШИЕСЯ  
ЛУЧШИМИ В СВОЕМ АМПЛУА НА МЧМ

Год Место сборной      Игрок   Амплуа
1995 2-е Евгений ТАРАСОВ Вратарь
1997 3-е Алексей МОРОЗОВ Нападающий
1999 1-е Виталий ВИШНЕВСКИЙ Защитник
1999 1-е Максим АФИНОГЕНОВ Нападающий
2000 2-е Александр РЯЗАНЦЕВ Защитник
2002 1-е Игорь КНЯЗЕВ Защитник
2003 1-е Игорь ГРИГОРЕНКО Нападающий
2005 2-е Александр ОВЕЧКИН Нападающий
2006 2-е Евгений МАЛКИН Нападающий
2007 2-е Алексей ЧЕРЕПАНОВ Нападающий
2008 3-е Виктор ТИХОНОВ Нападающий
2012 2-е Евгений КУЗНЕЦОВ Нападающий
2015 2-е Владислав ГАВРИКОВ Защитник
2017 3-е Кирилл КАПРИЗОВ Нападающий
2019 3-е Петр КОЧЕТКОВ Вратарь
2019 3-е Александр РОМАНОВ Защитник

ИТОГОВОЕ ПОЛОЖЕНИЕ 
КОМАНД МЧМ-2019

 1. ФИНЛЯНДИЯ
 2. США
 3. РОССИЯ
 4. ШВЕЙЦАРИЯ
 5. ШВЕЦИЯ
 6. КАНАДА
 7. ЧЕХИЯ
 8. СЛОВАКИЯ
 9. КАЗАХСТАН
10. ДАНИЯ

ГРУППЫ МЧМ-2020
Группа А

Финляндия
Швейцария

Швеция
Словакия
Казахстан

Группа В

США
РОССИЯ
Канада
Чехия

Германия

ВЧЕРА

Трактор - Ак Барс - 1:0
Спартак - Нефтехимик - 3:2 Б

Авангард - Витязь - 2:3 ОТ

СЕГОДНЯ

12.30.  Адмирал - Амур  
(КХЛ ТВ, КХЛ ТВ HD)

16.30. Барыс - Куньлунь (КХЛ ТВ)
17.00.  Салават Юлаев - Динамо Р  

(КХЛ ТВ HD)
19.00. Локомотив - СКА (КХЛ ТВ)

КХЛ. Регулярный чемпионат

ЗАПАД
 И B ПО П Ш О
 1. ЦСКА* 46 39 0 7 136-56 78
 2. СКА* 45 35 4 6 154-61 74
 3. Йокерит 46 29 6 11 147-111 64
 4. Локомотив 47 30 3 14 118-90 63
 5. Динамо М 48 25 4 19 118-112 54
 6. Спартак 48 24 6 18 124-115 54
 7. ХК Сочи 47 21 7 19 111-123 49
 8. Витязь 46 22 4 20 103-118 48
 9. Динамо Р 46 19 7 20 96-117 45
10. Динамо Мн 46 14 4 28 88-131 32
11. Северсталь 46 13 4 29 77-138 30
12. Слован 48 12 3 33 82-161 27

ВОСТОК
 И В ПО П Ш О
 1. Автомобилист* 47 37 1 9 146-89 75
 2. Авангард* 50 31 5 14 140-105 67
 3. Ак Барс 50 33 4 13 132-107 70
 4. Барыс 45 29 7 9 144-113 65
 5. Металлург 46 31 2 13 137-99 64
 6. Салават Юлаев 47 25 6 16 126-99 56
 7. Торпедо 47 21 9 17 138-147 51
 8. Трактор 46 21 3 22 82-117 45
 9. Куньлунь 46 17 7 22 104-134 41
10. Нефтехимик 48 16 6 26 104-129 38
11. Сибирь 46 16 4 26 96-136 36
12. Амур 45 12 7 26 85-136 31
13. Адмирал 44 11 5 28 92-136 27

*Лидеры дивизионов.
Подсчет ведется по двухочковой системе.

КХЛ-2018/19: САМЫЕ РЕЗУЛЬТАТИВНЫЕ
Бомбардиры: ГУСЕВ (СКА) - 56 (13+43), Доус (Автомобилист) - 55 (22+33), Шипачев - 52 (15+37), Кагарлицкий (оба - Ди-

намо М) - 50 (19+31), Мозякин (Металлург) - 43 (17+26), Дитц (Барыс) - 43 (13+30), Умарк (Салават Юлаев) - 43 (6+37), Ви-
делль (Динамо Р) - 41 (21+20), О’Нилл (Йокерит) - 41 (11+30), Хартикайнен (Салават Юлаев) - 40 (16+24)…

Снайперы: ДОУС - 22, Виделль, Секач (Ак Барс) - 21, Да Коста (Автомобилист), Кагарлицкий, Капризов (ЦСКА), Пуусти-
нен (Нефтехимик) - 19, Аалтонен (Витязь), Михеев (Авангард), Секстон (Автомобилист) - 18…

Ассистенты: ГУСЕВ - 43, Умарк, Шипачев - 37, Доус - 33, Кагарлицкий - 31, Дитц, О’Нилл - 30, Майоне (Динамо Р) - 27, 
Мозякин - 26, Григоренко (ЦСКА) - 25…

У «АВАНГАРДА» 5 ПОРАЖЕНИЙ В 10 МАТЧАХ

6 января. Ванкувер. Россия U20 - Швейцария U20 - 5:2. Сборная России с призом за 3-е место на молодежном чемпионате мира.

AF
P

Омичи проиграли в овертайме «Витязю» (2:3 ОТ)  
и могут уступить вторую строчку таблицы «Востока» «Барысу»

Вчера. Балашиха. «Авангард» - «Витязь» - 2:3 ОТ. Автор победной шайбы Артем ШВЕЦ-РОГОВОЙ (справа) 
в борьбе с нападающим омичей Кириллом ПЕТРОВЫМ.
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ХОККЕЙ НХЛ. Регулярный чемпионат

КУЧЕРОВ ИДЕТ ПО ГРАФИКУ ЯГРА
В первых 43 матчах сезона российский форвард набрал 71 (21+50) очко

ТАМПА-БЭЙ - КОЛАМБУС -  
4:0 (2:0, 0:0, 2:0)

Голы: Жозеф - 11 (Сергачев), 15:55 - 1:0. Пой-
нт - 25 (Кучеров, Джонсон), 16:39 - 2:0. Кучеров - 
21 (Джонсон, Пойнт), 46:05 - 3:0. Пойнт - 26 (Сер-
гачев), 48:53 - 4:0. Вратари: Василевский - Бобров-
ский (Корписало, 48:53). Штраф: 2 - 2. Броски: 22 
(12+3+7) - 31 (7+17+7).

«Т
ампа» настолько хороша - надоед-
ливо хороша, - что уже хочется по-
смотреть, как кто-нибудь создаст ей 

проблемы. Точнее, как «Болтс» собираются 
их решать, как будут действовать в ситуа-
ции хорошего прессинга и какой у Джона 
Купера припасен план Б. Сосед по конфе-
ренции «Коламбус» был ближе всех к тому 
типу команд, который в теории может оста-
новить «Тампу».

Остановить не получилось, хотя целый 
период «Блю Джэкетс» показали, что и про-
тив такой атаки можно работать. Во вто-
рой двадцатиминутке уже при счете 0:2 
«Молнии» подрасслабились, и подопечные 
Джона Тортореллы сразу вспомнили о сво-
ей любимой манере выжимать всех креати-
вящих соперников к бортам и встречать их 
в тело еще в средней зоне. А вспомнили по-
тому, что в первой двадцатиминутке у них, 

очевидно, и собственные имена вылетели 
из головы - настолько быстро играла в пас 
«Тампа», в каждой смене с контролем захо-
дя в чужую зону и доводя дело до броска.

Никита Кучеров вместе с Брэйденом Пой-
нтом снова поставили в тупик и голкипера 
соперника, и его оборону. Да, не все диаго-
нальные пасы проходили, не каждый бросок 
летел в створ, но эстетичность любого эпизо-
да с участием этих парней перед чужими во-
ротами вызывает чувство сожаления, что не 
все команды в лиге так играют. Великолеп-
ное чувство шайбы и партнеров, мгновен-
ные подключения защитников, крутая ра-
бота рук и корпуса, за счет которой шайба 

остается в чужой зоне раз за разом, изматы-
вая соперника, - хочется надеяться, что хотя 
бы что-то из этого доживет минимум до мая.

Кучеров стал первым за 19 лет игроком, 
кто набрал 70 очков за 43 матча, и, серьез-
но, на какую отметку в сезоне он идет? В се-
зоне-1999/2000 такой результат покорился 
Яромиру Ягру. Лучшее достижение в исто-
рии «Болтс» до этого принадлежало легенде 
Мартену Сен-Луи, которому для 70 очков в 
сезоне-2006/07 понадобилось 53 встречи.

Хвалебные слова про главного россий-
ского хоккеиста этого (и прошлого) сезона 
стремительно заканчиваются. В первом пе-
риоде был забавный эпизод, когда защит-

ники «Тампы» были с шайбой в своей зоне, 
их встречали два монументальных игрока 
«Блю Джэкетс», еще двое гостей стерегли 
собственную синюю линию. В итоге - се-
кунды, два паса и опаснейший выход «два 
в один» с участием Никиты, который вырос 
вообще из ниоткуда.

Кучеров, как показалось, забил уже в 
первой двадцатиминутке, но гол перепи-
сали на Пойнта. Никита бросил с бэкхенда 
с нулевого угла, но шайба задела стоящего 
на пятаке канадца. Обратите внимание на 
вход в зону, который изобразила «Тампа», - 
Тайлер Джонсон закатился в зону, сделал 
ювелирное оставление на Кучерова, а тот 
убрал шайбу под неудобную и послал ее на 
уже накатывавшего по противоположно-
му флангу Пойнту. Втроем они оставили 
в дураках пару Веренски - Джонс, а с Пой-
нтом вообще вынужден был работать Ар-
темий Панарин, который в этом матче за-
работал «минус три».

Свой гол Кучеров, впрочем, оформил в 
начале третьего периода, подуспокоив ко-
манду, которую до перерыва заставили обо-
роняться. Вместе с Джоносом они снова 
идеально закатились в чужую зону, и - при-
вет, Зак Веренски и Сет Джонс - буквально 
раздели Бобровского.

Анастасия ЖДАНОВА

ЗАПАДНАЯ  
КОНФЕРЕНЦИЯ
Тихоокеанский дивизион

 И В ПО П Ш О
1. Калгари 44 27 4 13 157-126 58
2. Вегас 46 27 4 15 140-121 58
3. Сан-Хосе 45 25 7 13 160-138 57
4. Анахайм 43 19 7 17 104-127 45
5. Ванкувер 45 20 4 21 128-143 44
6. Эдмонтон 43 20 3 20 120-138 43
7. Аризона 42 18 3 21 108-118 39
8. Лос-Анджелес 44 17 3 24 99-130 37

Центральный дивизион

 И В ПО П Ш О
1. Виннипег 42 27 2 13 146-120 56
2. Нэшвилл 44 26 3 15 135-109 55
3. Даллас 44 23 4 17 119-117 50
4. Колорадо 43 20 8 15 148-136 48
5. Миннесота 42 21 3 18 119-118 45
6. Чикаго 45 16 7 22 131-163 39
7. Сент-Луис 41 17 4 20 114-132 38

ВОСТОЧНАЯ  
КОНФЕРЕНЦИЯ
Атлантический дивизион

 И В ПО П Ш О
1. Тампа-Бэй 43 33 2 8 180-124 68
2. Торонто 42 27 2 13 152-117 56
3. Бостон 43 25 4 14 126-110 54
4. Баффало 43 23 6 14 125-121 52
5. Монреаль 44 23 5 16 134-135 51
6. Флорида 41 17 7 17 131-147 41
7. Детройт 45 16 7 22 126-154 39
8. Оттава 43 15 5 23 136-172 35

Столичный дивизион

 И В ПО П Ш О
1. Вашингтон 42 26 4 12 149-124 56
2. Питтсбург 43 24 6 13 152-123 54
3. Коламбус 42 24 3 15 135-130 51
4. Айлендерс 41 23 4 14 124-111 50
5. Каролина 42 20 5 17 112-121 45
6. Рейнджерс 42 17 7 18 116-145 41
7. Нью-Джерси 42 16 7 19 123-142 39
В плей-офф выходят восемь 
команд от каждой конференции: 
по три лучшие из дивизиона 
и еще две, набравшие наибольшее 
количество очков.

НАШИ В НХЛ: 9 ЯНВАРЯ
Игрок Клуб Матч О (Г+П) ИВ +/- Б

ВРАТАРИ
ВАСИЛЕВСКИЙ Тампа-Бэй Коламбус (д) - 4:0 0 59.38 31/31 100,0
ГЕОРГИЕВ Рейнджерс Вегас (г) - 2:4 0 58.48 27/30 90,0
БОБРОВСКИЙ Коламбус Тампа-Бэй (г) - 0:4 0 48.53 15/19 78,9

ЗАЩИТНИКИ
СЕРГАЧЕВ Тампа-Бэй Коламбус (д) - 4:0 2 (0+2) 18.19 +2 3
КУЛИКОВ Виннипег Колорадо (д) - 7:4 1 (0+1) 13.50 -1 0
ПРОВОРОВ Филадельфия Вашингтон (г) - 3:5 0 26.02 -2 2
ОРЛОВ Вашингтон Филадельфия (д) - 5:3 0 23.04 0 1
КИСЕЛЕВИЧ Флорида Питтсбург (г) - 1:5 0 20.00 0 0

НАПАДАЮЩИЕ
КУЧЕРОВ Тампа-Бэй Коламбус (д) - 4:0 2 (1+1) 19.59 +3 3
РАДУЛОВ Даллас Сент-Луис (г) - 3:1 2 (0+2) 18.00 +2 0
МАЛКИН Питтсбург Флорида (д) - 5:1 1 (0+1) 19.56 +2 5
ДАДОНОВ Флорида Питтсбург (г) - 1:5 1 (0+1) 17.47 -2 2
ОВЕЧКИН  Вашингтон Филадельфия (д) - 5:3 0 22.30 -1 5
КУЗНЕЦОВ Вашингтон Филадельфия (д) - 5:3 0 22.04 0 3
ПАНАРИН Коламбус Тампа-Бэй (г) - 0:4 0 21.47 -3 4
ТАРАСЕНКО Сент-Луис Даллас (д) - 1:3 0 19.02 0 5
НАМЕСТНИКОВ Рейнджерс Вегас (г) - 2:4 0 15.08 -2 0
НИЧУШКИН Даллас Сент-Луис (г) - 3:1 0 15.00 0 1
А.СВЕЧНИКОВ Каролина Айлендерс (г) - 4:3 0 12.34 -1 3
БАРБАШЕВ Сент-Луис Даллас (д) - 1:3 0 11.59 -1 0
БУЧНЕВИЧ Рейнджерс Вегас (г) - 2:4 0 10.07 0 0

Указаны набранные очки, игровое время, плюс/минус (сейвы/броски - 
для вратарей) и броски в створ (%ОБ - для вратарей).

ВЧЕРА

Бостон - Миннесота - 4:0
Баффало - Нью-Джерси - 5:1
Айлендерс - Каролина - 3:4
Питтсбург - Флорида - 5:1
Детройт - Монреаль - 2:3

Тампа-Бэй - Коламбус - 4:0
Вашингтон - Филадельфия - 5:3

Сент-Луис - Даллас - 1:3
Виннипег - Колорадо - 7:4
Вегас - Рейнджерс - 4:2

Сан-Хосе - Эдмонтон - 7:2

ЗАВТРА

3.00*. Бостон - Вашингтон
3.00. Коламбус - Нэшвилл
3.00. Нью-Джерси - Торонто
3.00. Рейнджерс - Айлендерс
3.00. Филадельфия - Даллас
3.30. Тампа-Бэй - Каролина
4.00. Миннесота - Виннипег
4.00. Сент-Луис - Монреаль
5.00. Эдмонтон - Флорида
6.00. Ванкувер - Аризона
6.00. Вегас - Сан-Хосе
6.30. Лос-Анджелес - Оттава

НХЛ-2018/19: 
САМЫЕ 

РЕЗУЛЬТАТИВНЫЕ
Бомбардиры: КУЧЕРОВ (Тампа-Бэй) 

- 71 (21+50), Рантанен - 66 (19+47), Мак-
киннон (оба - Колорадо) - 65 (25+40), 
Годро (Калгари) - 64 (26+38), Макдэвид 
(Эдмонтон) - 63 (24+39), Пойнт (Тампа-
Бэй) - 57 (26+31), Кейн (Чикаго) - 56 
(24+32), Марнер (Торонто) - 55 (15+40), 
Уилер (Виннипег) - 55 (7+48), Монахэн 
(Калгари) - 54 (23+31)…

Снайперы: ОВЕЧКИН (Вашингтон) 
- 30, Скиннер (Баффало) - 29, Ланде-
ског (Колорадо), Таварес (Торонто) - 27, 
Годро, Пойнт - 26, Макдэвид, Маккинон, 
Павелски (Сан-Хосе), Пастрняк (Бостон) 
- 25, Аткинсон (Коламбус), Кейн, Лай-
не (Виннипег), Макдэвид, Пойнт - 24…

Ассистенты: КУЧЕРОВ - 50, Уилер 
- 48, Рантанен - 47, Бернс (Сан-Хосе) 
- 41, Маккиннон, Марнер - 40, Макдэ-
вид, - 39, Годро, Карлссон (Сан-Хосе) - 
38, Карлсон (Вашингтон), Юбердо (Фло-
рида) - 35…

КРОСБИ ДОГНАЛ ОВЕЧКИНА 
НА ГРАНИЦЕ ТОП-50

Сидни Кросби набрал два очка в матче против «Флориды» и впервые за долгое 
время сравнялся в списке бомбардиров с Александром Овечкиным, проведшим 
на 141 матч в НХЛ больше. Любопытно, что две главных звезды последнего де-
сятилетия вровень подошли к списку 50 лучших бомбардиров в истории лиги. От 
замыкающего полусотню Бобби Халла их отделяет всего одно очко, а от лучшего 
российского бомбардира в истории Сергея Федорова - 10. (Кирилл БУРДАКОВ)

Лучшие бомбардиры в истории НХЛ
Игрок И Г П О Очки за игру

 1. Уэйн ГРЕТЦКИ 1487 894 1963 2857 1,92
 2. Яромир ЯГР 1733 766 1155 1921 1,11
 3. Марк МЕССЬЕ 1756 694 1193 1887 1,08
 4. Горди ХОУ 1767 801 1049 1850 1,05
 5. Рон ФРЭНСИС 1731 549 1249 1798 1,04
 6. Марсель ДИОНН 1348 731 1040 1771 1,31
 7. Стив АЙЗЕРМАН 1514 692 1063 1755 1,16
 8. Марио ЛЕМЬЕ  915 690 1033 1723 1,88
 9. Джо САКИК 1378 625 1016 1641 1,19
10. Фил ЭСПОЗИТО 1282 717  873 1590 1,24
16. Джо ТОРНТОН 1529 405 1042 1447 0,95
49. Сергей ФЕДОРОВ 1248 483  696 1179 0,95
50. Бобби ХАЛЛ 1063 610  560 1170 1,10
51. Александр ОВЕЧКИН 1045 637  532 1169 1,12
52. Сидни КРОСБИ  904 431  738 1169 1,29

ЗАМЕНА

ВАСИЛЕВСКИЙ ПОЕДЕТ НА МАТЧ ЗВЕЗД

А
ндрей Василевский заменит Кэри Прайса на Матче всех звезд, который прой-
дет в Сан-Хосе в конце января. Для 24-летнего россиянина это будет уже второй 
МВЗ, и это великолепный результат - большинство его коллег-топовых врата-

рей в этом возрасте не всегда и в основе закреплялись. На прошлом звездном уик-эн-
де Василевский вместе с Кучеровым дошли до финала, где бесславно уступили Тихоо-
кеанскому дивизиону, так что Андрею, как и лучшему бомбардиру лиги Кучерову, яв-
но пока есть, чем заняться на МВЗ.

Анастасия ЖДАНОВА

Вчера. Тампа. «Тампа-Бэй» - «Коламбус» - 4:0. Лучший бомбардир текущего сезона Никита КУЧЕРОВ (№ 86) против защитника «Джэкетс» Маркуса НУТИВААРЫ.

ДОПИНГ

ПОНИМАНИЯ ДОСТИГЛИ. ЧТО ДАЛЬШЕ?
В Москве встретили экспертов ВАДА и уверяют, что база Московской лаборатории 

готова к переезду на Запад

Олег ШАМОНАЕВ

П
ресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков заявил, что не 
ожидает проблем при передаче 

данных Московской антидопинговой 
лаборатории в распоряжении экспер-
тов ВАДА. Эксперты вечера прилетели в 
столицу России и могут завершить рабо-
ту уже на этой неделе. По словам Песко-
ва, электронные данные были готовы к 
передаче еще 18 декабря, когда процесс 
сначала стартовал, а затем прервался из-
за наличия у представителей Всемирно-
го агентства оборудования, не лицензи-
рованного в нашей стране.

- Возникли определенные рабочие 
разногласия, связанные с тем, на каких 
носителях это передается, как переда-
ется и так далее. Я бы сказал, это вопро-
сы не субстанции, а логистики, - при-
водит слова Пескова ТАСС. - По линии 
наших спортивных ведомств осуществ-
ляются интенсивные контакты, и сейчас 
налажено понимание с представителями 
ВАДА относительно того, как дальше бу-
дет вестись работа.

Ранее уверенность в том, что вто-
рая попытка экспертов во главе с ис-
панцем Хосе Антонио Паскуалем ока-
жется успешнее первой, высказали ми-
нистр спорта РФ Павел Колобков и глава 
РУСАДА Юрий Ганус. Накануне экспер-
ты разместились в гостинице, а сегодня 
и завтра выполнят свою миссию в стенах 
Московской лаборатории.

- Финальная точка работы экспер-
тов - 11 января и заседание комиссии 
ВАДА по соответствию, которое начнет-
ся 14 января, - отметил Ганус в интер-
вью «СЭ». - В течение двух дней будет 
рассмат риваться вопрос соответствия 
РУСАДА. Естественно, что материалы 
должны поступить заблаговременно. По-
этому работа группы в Москве должна за-
вершиться 11 января.

Какие же есть теперь варианты раз-
вития событий?

БУДУТ ЛИ НОВЫЕ СРЫВЫ?
Россия обязалась передать оригинал 

базы данных в распоряжение ВАДА до 

31 декабря 2018 года. Теперь мы отстаем 
от графика более чем на неделю. В сры-
ве делайна частично виновны праздни-
ки, из-за которых эксперты после урегу-
лирования всех формальностей не смо-
гли оперативно вернуться в Москву. Но 
от этого не легче - нам по формальным 
признакам уже и так грозит разрыв со-
глашения по восстановлению РУСАДА. 
А появление новых трудностей при пе-
редаче базы точно приведет к лишению 
нашего агентства лицензии на ближай-
шем исполкоме ВАДА.

Если структура Юрия Гануса снова 
окажется у разбитого корыта, россий-
ский спорт ждет целый букет проблем - 
от запрета на проведение международ-
ных соревнований в России до возмож-
ного отъема флага у наших сборных на 
крупных стартах. При этом окончатель-
ные решения будут принимать междуна-
родные федерации, и совсем не факт, что 
железный занавес опустится перед нами 
автоматически. Как бы то ни было, не-
приятности нас ждут огромные, и гран-
диозные усилия по урегулированию по-
следствий допингового скандала вокруг 
России пойдут насмарку. Кроме того, мы 
подставим руководителей ВАДА, которые 
пошли нам навстречу, и дадим в руки на-
ших оппонентов новые козыри.

ЧТО СЛУЧИТСЯ  
ПОСЛЕ ПЕРЕДАЧИ БАЗЫ?

Если база данных будет благополучно 
переписана и доставлена в офис ВАДА, 
она будет вдоль и поперек проанализиро-
вана специалистами агентства. В первую 
очередь на предмет возможной нелегаль-
ной корректировки. Если будет доказано, 
что информация после закрытия лабора-
тории подверглась редактированию, нас 
ждет новый скандал. Напомню, что в рас-
поряжении ВАДА есть копия этих сведе-
ний, украденная соратниками Григория 
Родченкова через удаленный доступ. И 
данная копия уже была признана агент-
ством правильной. Так что официальный 
релиз базы будет сравниваться и с тем, 
чем ВАДА завладела нелегально.

Если разночтений не обнаружится, 
ВАДА приступит к сравнению информа-

ции из базы (а там находятся сведения о 
тестировании российских спортсменов с 
2013 по 2015 год), с тем, что было переда-
но во Всемирное агентство по официаль-
ным каналам. Ожидается, что более чем в 
ста случаях сообщение о положительном 
тесте на допинг было заменено на сообще-
ние об отрицательном результате. ВАДА 
твердо намерено восстановить справед-
ливость и наказать спортсменов, прова-
ливших тест, пусть и пять лет спустя.

В итоге десятки наших топ-спортсме-
нов получат как минимум удар по репута-
ции (если они уже завершили карьеру), а 
как максимум - четырехлетнее отстране-
ние от спорта и аннулирование некоторых 
результатов с отъемом наград. Разумеет-
ся, большинство не согласится с таким 
поворотом - так что нас точно ждут новые 
суды, и, возможно, кому-то из подозревае-
мых удастся доказать свою невиновность, 
ведь ложную информацию в базу данных 
вносили не спортсмены, а бывшие сотруд-
ники Московской лаборатории.

МОГУТ ЛИ НАС НАКАЗАТЬ 
ПОСЛЕ ПОЛУЧЕНИЯ БАЗЫ?

Есть опасения, что исполком ВАДА 
лишит Российское агентство лицензии 
даже в случае успеха московской миссии 
по изъятию базы. Формальные причины 
для этого есть - первоначальный дедлайн 
от 31 декабря оказался сор ван. Это дает 
возможность оппонентам нашей страны, 
которых в мире антидопинга очень мно-
го, нанести России удар в спину. Подоб-
ный поворот наверняка сорвет процесс 
выхода из допингового кризиса, и уже у 
наших радикалов появятся аргументы в 
пользу того, что партнерские отношения 
с ВАДА невозможны в принципе.

Наверное, это самый плохой из ва-
риантов развития событий, поскольку 
у России теряется и стимул для выпол-
нения второй части сделки - передаче 
ВАДА до 30 июня замороженных допинг-
проб. Слишком многое сейчас поставле-
но на карту. И если мы не сумеем прой-
ти по краю пропасти, и свалимся в без-
дну, то непонятно, сколько времени мы 
потом будем из нее выбираться, и выбе-
ремся ли когда-нибудь вообще.
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ЛИНЧЕВАТЕЛЯ БОЯТСЯ ДАЖЕ В ВАДА
Себастьян Самуэльссон призывает казнить Россию и набирает популярность

С
итуация с просроченным дедлайном по пе-
редаче в ВАДА базы данных Московской ан-
тидопинговой лаборатории ясно продемон-

стрировала, что шведский биатлонист Себастьян 
Самуэльссон стал главным хейтером российского 
спорта. Немецкий журналист Хайо Зеппельт усту-
пил ему это место. Именно на слова шведа обра-
щают внимание руководители ВАДА и дают офи-
циальные ответы. А ведь еще год назад тогда еще 
20-летний швед ничем не выделялся ни в биатло-
не, ни в словах.

САМУЭЛЬССОН ЖЖЕТ БЕЗ ОСТАНОВКИ
Он проигрывал на молодежном уровне своим 

коллегам, и не только российским, занимал далекие 
даже от топ-30 места на Кубках мира и не насчиты-
вал даже тысячи подписчиков в социальных сетях.

Все изменилось 12 февраля прошлого года, ког-
да Самуэльссон сенсационно занял второе место 
в гонке преследования на Олимпиаде в Пхенчха-
не. Его статус мгновенно изменился, и Себастьян 
стал резче во всех высказываниях, которые так или 
иначе касались России. Либо ему кто-то подсказы-
вал, как именно нужно себя вести, чтобы мгновен-
но стать популярным, либо он сам внезапно по-
нял, что делать.

Он и до своей олимпийской медали призывал 
не допускать сборную России до Игр в Пхенчхане, 
а уж после просто стал жечь в каж дом высказыва-
нии. Тем более Самуэльссон вместе с коллегами по 
мужской команде стал автором самой громкой би-
атлонной сенсации Олимпиады-2018 - победы сбор-
ной Швеции в эстафете.

Именно Самуэльссон активнее всех выступал 
за то, чтобы отобрать у Тюмени финальный этап 
прошлого сезона, но тогдашний босс мирового би-
атлона Андерс Бессеберг отказался вносить изме-
нения в календарь соревнований. Швед после это-
го призвал к бойкоту российского этапа и сам подал 
пример. Он объяснил свое решение отсутствием у 
РУСАДА аккредитации и угрозами со стороны рос-
сийских болельщиков.

РУПОР ВМЕСТО ЗЕППЕЛЬТА
Самуэльссон стал наконечником копья, которое 

постоянно наносило удары по российскому спорту. 
По сути, он занял место немецкого журналиста Хайо 
Зеппельта, которого использовали сначала для то-
го, чтобы нанести убийственный удар по россий-
ской легкой атлетике, а затем - и по всему отечест-
венному спорту.

Самуэльссон не обладает доступом к таким дан-
ным, как Зеппельт, ему вряд ли сливают конфи-

денциальную информацию. Но шведский биатло-
нист выражает и собственную позицию, и пози-
цию, как думают многие, своих коллег по сборной 
Швеции и другим национальным командам в от-
ношении России.

Самуэльссон - очень удобная фигура. Режет яко-
бы правду-матку, стоит на позициях чистоты спор-
та, не боится отстаивать свое мнение. Олимпий-
ский чемпион первый заявляет о необходимости 
наказаний, дисквалификаций, принятии жестких 
решений. Летом его пригласили в Белый дом, где 
собирались хейтеры российского спорта.

ТАКИЕ, КАК САМУЭЛЬССОН, БУДУТ ВСЕГДА
Таких людей, как Самуэльссон, очень легко ис-

пользовать в своих интересах. Достаточно пару раз 
похлопать его по плечу, сказать, что он молодец и 

призвать продолжать в том же духе. И такие, как Се-
бастьян, будут всегда. Не было бы шведского биат-
лониста, нашелся бы кто-то другой.

Не исключено, что ненависть Самуэльссона к 
российскому спорту идет от чистого сердца. Он - 
спортсмен новой волны, который хочет соревно-
ваться с чистыми соперниками. Совершенно спра-
ведливое желание, которое можно и нужно под-
держать.

Но тогда уж Себастьяну нужно быть принци-
пиальным во всем. Если поначалу он говорил ис-
ключительно о биатлоне, то затем переключился 
на весь российский спорт. Он отказывает Алек-
сандру Логинову в праве на профессиональную 
деятельность, но при этом ни слова не говорит 
про американского спринтера Джастина Гэтли-
на, который был дисквалифицирован дважды и 
которого освистывают трибуны. А как тогда быть 
с лидерами сборной Норвегии по лыжным гонкам 
Мартином Йонсрудом Сундбю и Терезой Йохауг, 
которые соревнуются после нарушений антидо-
пинговых правил? И как быть с частичной дис-
квалификацией антидопинговой лаборатории в 
Стокгольме?

Самуэльссон борется за чистоту спорта, но он 
ставит на одну ступень всех российских спорт-
сменов. Даже тех коллег, которые никогда и ни 
в чем не были уличены. Почему они должны не-
сти ответственность за чужие грехи прошлого? 
Если так рассуждать, то в спорте вообще никого 
не останется.

Глупо отрицать, что в нашей стране были мно-
гочисленные нарушения антидопинговых правил 
и за грехи прошлого сейчас приходится расплачи-
ваться. Но странно и не замечать того, что изме-
нения в плане борьбы с допингом в России проис-
ходят. Может быть, медленнее чем хотелось бы, но 
происходят.

Эмоции шведа перехлестывают через край, и 
об этом ему прямо говорят чиновники ВАДА. Даже 
бывший руководитель агентства Ричард Паунд, ко-
торого сложно упрекнуть в любви к России, назвал 
Самуэльссона линчевателем. А глава комиссии по 
соответствию ВАДА Джонатан Тейлор подчеркнул, 
что нужно действовать в соответствии с правилами, 
чтобы не погрязнуть затем в судебных процессах.

И не ответить Себастьяну чиновники не могут. 
Потому что швед очень вовремя задает вопросы и 
пишет открытые письма. Тот же Паунд и Тейлор 
отвечают не Самуэльссону, а тем людям, кто через 
Себастьяна пытается формировать общественное 
мнение и ведет свою игру.

Андрей ШИТИХИН

Олимпийский чемпион 
Себастьян САМУЭЛЬССОН.

AF
P


	01mos.pdf
	02mos.pdf
	03mos.pdf
	04mos.pdf
	05mos.pdf
	06mos.pdf
	07mos.pdf
	08mos.pdf

